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El panismo ~valúa su ascenso al ~oder 

Vamos bien: ·simón Guerrero; la gente· 
no·ve el cambio, advierte Jesús Munguía 

+ El presidente estatal panista advierte que 
el cambio se está costruyendo, y sostie
ne que los electores no serán defrauda-
dos · 

+ "Después de décadas de agresiones, re
presión, persecución, corrupción e impu
nidad, estamos viviendo el advenimiento 
de una generación que está lograndotrans-

. formar la dictadura perfecta en uníl demo
cracia participativa" 

+ Distinguido miembro de la vieja guardia panista, líder estatal en los 
tiempos en que militar en la oposición era delito, Munguía Silva 
señala -errores y desatinos del gobernador 

+ Contí nuos cambios en el gabinete·, mantener en su equipo a 
connotados priístas, traer a forasteros y desoir a gremios, entre sus 
fallas; la causa: "inexperiencia política" 

+ La gente está escéptica, no ha visto el. Querétaro ·qae t<Jdos 
queremos ver, no se han cumplido las promesas de campaña; sin 
embargo todavía la ciudadaf!!a prefiere a Acción Nacional, estima 

~Hacia dónde van las cosas~ 

+ AIPRI nolepodíamosquitartododeun 
solo golpe, dice el gobernador Ignacio 
Loyola 

• En·Gónclave celebradQ el fin de séma
na en San Juan del Río, la cúpula 
nacional del Partido Acción Nacional 
evaluó sus descalabros electorales y 
acordó elegir a su candidato presiden
cial del 2000 mediante co·nsulta abier
ta a su.. base. militante 

Intentos de soborno 

6 DE JULIO: EL TRASFONDO DE 
UNA SUBVERSIÓN SILENCIOSA 

Sí HAY PRESOS POLÍTICOS EN 
EL ESTADO DE QUERÉTARO 

• •• Manhagloria Morales Garza/11 GolJUllo G1111jardo Gonuílez 

CONSERVARA EL GOBERNADOR 
"EL MANDO INMEDIATO" DE 

LA POLICIA-MUNICIPAL 
El principál objetivo de la municipalización de los cuerpos de Seguridad PúbUca es hacer más 
efectivo el mantenimiento "de la paz y-el orden social". Las siete delegaciones municipales serán 
divídidas en "células urbanas" para garantizar mayor capacidad operativa · 

Advierte el nuevo director de Seguridad· Pública Municipal que 'no· deben esperarse ºcambios 
mágicos" · 

Maria GonzálezBemánde-L 
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COMUNIDAD 

+ Cómo .afrontar 
los problemas 

• EdRardo Mendor.a Zaragoi.a 

El mucho pensar no te lleva a ningún lad9. Más 
· aún, es autodestructtvo. Es prrtciso que te 

detengas y te a~s. a sóliJ·lllirtlr, tomar 
contacto con el problema o con la cosa, hasta 
que tú te conviertas en ello. He ahí lqjibe~a

cion~ 

Con frecuencia, ante decisiones importante!! sole
mos decir. "lo voy '8 pensar'', o en otro caso 
contestamos: "lo consultaré con la almohada". 

E.n tomo a las prisiones en este país hay 
varias ideas generalmente aceptadaS. 
Una,.que al no existir un sistema de reha
bilitación profesiooal, la cárcel funciona 
como un método de segregación e inclu
socomoescueladelcrimen; otra más, que 
en realidad la prisión es un destino para 
aquel ciudadano que no tenga a su alean-

. ce el dinero suficiente para pagar un buen 
abogado, un buen juez o una buena pa- , 
/anca que lepermitamover alguna volun-
tad poderosa. , . 

Acorde con las dos guerras que en 
· México se desataron en el 94 -la de los 
insurreckls chiapanecos y la de Jos privi- · 
legiados círculos de poder-la cárcel ha 
sido, entre otros, un exitoso método para 
castigar deslealtades o traiciones o para 

EDITORIAL 
• 

Perder la libertad 
quitarse de enmedio a incómodos oponentes. . 
Allí están, como ernblemas,Almoloya y Cerro 
Hueco. . 

Dos datos solamente. Por un lado reciente
mente se ha i:,econocido por parte de la auto
ridad que 4 de éada 10 prisioneros en la 

. entidad "no están debidamente procesados". 
Y por otro lado, la permanencia en prisión de 
varios dirigentes sociales aprehendidos por 
evidentes motivos políticos, aunque acusa-

· El correo semanal 

dos formalmente por cargos del otden 
común, muestra otro ángulo del 
pantanoso mundo carcelario. 

No sólo es necesario que se revise el 
sistema penitenciario en su parte instru
mental para que cumpla con su finalidad 
rehabilitadora. Para atacar el fondo de la 
cuestión, deben crearse sistemas más 
humanos y eficaces, que impidan que el 
delito siga rigiendo nuestra vida. Y por lo 
que hace a · 1os reos políticos, sencilla
mente deben ser liberados y, en todo ca
so, se les deberá encarar en·eI terreno que 
lés es propio: la política. La maduración 
de nuestra soc.iedad trae aparejado el 
desarrollo de la capacidad para enfrentar, 
con .su nombre y en su verdadera medida, 
nuestros máles y nuestros bienes. 

La primera altemativa nos remite al hecho de 
buscar y buscar respuestas mediante el análisis y 
la interpretación de los hechos. En éste caso, la 
experiencia nos muestra que, entre más nos esfor
zamos por encontrar nuestras respuestas, tende
mos a crear aún más confusión. Es decir, nos 
volvemos más torpes para tomar decisiones y 
tomamos aún más dificil nuestra vida. 

La segunda forma de responder, es decir, dejar 
los desafíos para cuando tomemoli contacto con la 
almohada, nos remite a la necesidad que experi
mentamos de que nuestra mente esté en reposo. 
Ello descansa en el hecho de que una mente en 
extremo movimiento se toma ruidosa y confusa. 
De ahí que el reposo sea la condición para que la 
mente . retorne al silencio, lo cual traerá como 
resultado una mente clara, apta para tomar con 
certez.a cualquier. decisión, por az.arosa que esta 
sea. 

Desde 1925 el gobierno .federal reconoció estatus de privilegio .. a ·· 
men~onit~s; ¿y por qué a los indios, que piden menos, se les n_iega todo? 

La primera opción sigue la lógica de atiz.ar aún 
más el miedo mental. La segunda reposa. nada 
menos que en la necesidad que todos tenemos de 
crear las condiciones pararestablecer el silencio de 
lamente. 

Te propohdré un pequeño ejercicio que sigue la 
lógicadt:lsilencio: 

Sitúate en un ,lugar solo y observa tu cuerpo. 
Siente el lugar donde estás. Dáte cuenta de tu 
respiración. Observa tus pensamientos, senti
mientos, reacciones ... Procura no decir nada en tu 
mente. No nómbre8 ni califiques nada. solammt• 
,,,;,a, y toma contacto con todo. 

Trae ahora a tu mente el problema que neceiiitall 
resolver. Mira cada escena del mismo, pero evita 
pensar cualquier cosa sobre él. :Es decir, no V'88 a 
analiz.ar ni inter;eretar nada. NoV'88 a idear ninguna 
respuesta. Si solo. miras el problema sin palabras, 
tomas contacto con él, sumergiéndote sin oponer 
resistencia, hasta convertirte ní. mismo en el pro
blema, te habrás por fin aventado al abismo, para 
salir por fin liberado enelmismomomentoen que 
has entrado en contacto con lasituaéión. En vez de 
hablar, has dado paso a sentir. Y con ello, del 
entendimiento has dado lugar a la comprenaión. 

· -ooo-
Esta forma que te propongo es de lo más simple 
que te puedas imaginar. No obsia.ite, te puede 
Parecer extremadamonte!lificil si continúas alado 
a Ja lógica del pensar, que es tiempo y porlo>tanto, 
limitacicn 

Ea tí •catá Ja dcoisión. 
Siquierescrozarelrío.cogeunabarcay,alllegar 

alaotraorilla, abandonalaban:aysiguetucamino~ 
No habi'áa de continuar fu camino caigando Ja 

barca. . 
De lamispla forma, no podrás resolver cooflic

tos con medidas caóticas para el caso. El pensar 
sólo te sitúa en el espacio y en el tiempo. Pero 
jamás aportará claridad a una mente confusa. 

Señor tlirt!ctor: Le envío copia de carta que 
dirigí a LaJomada, y que no fue publicada. 
¿Autocensu.ra? 

Sra. CarmenLiraSaade 
Directora de LaJomada 

Al perro más flaco se le cargan las · 
pulg~s, ·afirma vecino de Bolaños 

Estimablúeñora: Lapropiaaltacalidadque _ • . . . 
leticonozco,meapoyapélracser:francoydirec- Senor director: Escnbo para comentar 
to:acuclosiempreaesediarioparainfonn~e . _ algo sobre el IEQ y el Fo?aproa o 
y~~eenlarealidadmexicana,peromeha Robaproa. . · 
decepc1onadoi;ufultadecongruenc1a;ycomo · 1.- De los Consejeros Electorales que 
no sé quién sea responsable, me permito diri- se dieron el lujo de aumentar su salario y 
ginne a usted directamente. · . , no conformes con esto también pidieron 
Veam_os: lasem~aan~pasadaenv!eu!lfax préstamo para uso personal. Lo que no 

para d1wlgar un estudio. del Instituto de · 
Investigaciones Juódicas de la Universidad 
.Juárez de Estado de Dúrango, sobre los 
Mennonitas radicados en dicha entidad, 
trancribiendo el Acuerdo del Presidente Af
varo Obregón, de fecha de febrero de 1925, 
-concediéndoles una situación privilegiada 
(no están obligados ·al servicio militar, ni a 
prestar juramento; puederi practicar su reli
gión, fundar sus propias escuelas, con sus 
propios maestros, disponer de sus bienes y 
regular su economía según sus principios), o 
sea que más que de autonomia gozan de 
autarquía, sin que desde entonces .se tes 
haya ·discutido siquiera; menes molestado y 

. m~os a~n obstruccionado. 
Mi único comentario es una pregunta: ¿por 

qué a los mennonitas alemanes si y a nues
tros indios, que piden menos, no?¿ Cuál cri
terio se aplicó para no publicar esa cuartilla, 
desde entonces, en tanto se ha dado espacio 

. hasta para opinar sobre la base de.la Diana 
Caz.adora? Indirecta pero rotundamente, ese 
estudio y en especial elAcuer~ Presidencial 
de referencia, ¿no es un dáto más para atender 
los reclamos de nuestros indígenas? Juzgue 
Usted Atentamente. 

Aleundro M~Cmnberos 
CerradaPopoda 18. CP. l 1400D.F. 

Que Los delfines 
del desierto nos. 
sigan !Uotívando 

Ptll'a Jorge Luis Coronel Vtkper.: 
Estaba confundido y me preguntaba: 
¿Qué pasarla con Los delfines del de
sierlo? .. '13im por la nota aclaratoria. Sé 
y mtimdo toda la situación de la falta de 
espacio; mas lo impórtante es que nues
tro _Nuevo Amanecer sigue existimdo. 
La prensa marginal queretana extimde 
su aportación al movimimto subterráneo · 

: nacional. ¡QUe Los delfines' del .desi(!r
to nos sigan motivando!.. aún ccn las 
tonnmtas de arma que de vez m cuan
do se dan m el trayecto. ¡Animo, Jorge! 

Con afecto. 

Juan Antonio Camacho, 
· San Juan del Río, Qro. 

sabían es que el dinero es d01 pueblo, o 
8ea de nuestros impuestos; ahora falta 
que ese dinero se lo carguen al pueblo 
como deuda pública. 

2.- Por le que toca al Fobaproa, según 
los conocedores de la banca se debe' la. 
canti~d de 552 mil mill011es de pesos, 
que le prestaron a Juan de las Pitas ·que 
ahora éste no tiene para pagar esta 
cantidad se lo carguen al pueblo como 
deuda pública. Ahora sí la fregamos:· 
cuando el pueblo no disfiutó este dinero 
está como la deuda externa · que los 
señores . piden: prestada y dejan como 
aval al país y ya cuando termina su 
sexenio se llevan el dinero dejando el país 

• hecho llll caos. 
-Ojalá que nuestros diputados locales y 

federales tomen cartas en el aSWlto, para 
eso les dimos el voto, ojalá que no nos· 

· dejen solos porque entonces se hará 
verdad el dicho que élice: siempre m pe
"º más jlaco se le cargan.las pulgas. 

Por último, le pregunté a una seií()fa de 
Bolaños qti~ hacía por el DlF, me dijo 
que había hecho su solitjtud pata su 
dotación de leche pero que la tienen 
welta y welta, y le dice el promotor que 
van a pasar a su casa para tomar sus 
datos ynllllca pasan. Ojalá quJ' el promo
tor tome cartas m el astmto ya que hay 
familias que sí. ~o necesitan. 

Felipe Cruz ~tia 
. Col. Bolaños. 
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Observa el consejero Pablo Manuel Hernández Vázquez 
. -

La ·ciudadanía ya no está indefensa ante actos de 
autorida(),una enseñanza del litigio Congreso-consejeros 

En /uglll' de c•mp'/ir con s• tra/Jajo legi.sllltivo, 'Ws dipllllldos -f.'" g"""" mms•llllnenú 46 mil paoa- se """ · lan:ado 
1 11 11n11 penec•ción m/nmir.a, qfinna el co11Sejao .,,,,,,,eratio · 

VíctorLópe¿J~o . 

f;I consejero Pablo Manuel Hemández 
Vázquez alerta que en Querétaro losdipu

. tados, encargados de hacer las leyes "son 
los primeros en violarlas", no h.an cumpli
do con su trabajo legislativo, además de 
que se disputan al Instituto Electoral de 
Querétaro "como un espacio de poder 

·más". Asimismo, acusa de imparcialidad 
alosmedios·decomunicációnylesexige 
que juzguen con el mismo rigor a los 
diputados. .· , 
Consejero Electofal numerario,TeÜ)sta

ládo en su cargo el i}asado 26 de júnio por 
mandato judicial, afuma que cuando un 
ciudadano gana un amparo, el juzgado 
federal lo está amparando contra actos de 
violaciónco~itucionaldepartedealgu
na autoridad. "En nuestro caso, las per-

. sonas·que violan la propia Constitución 
son los propios legisladores y es un he
cho que a la ciudadanía debe prender los 
focos rojos, de alarma, porque la institu
ción que se dedica a·hacer las leyes es la 
misma que las violá". · 

Que unjuezfederal conceda el amparo 
es una garantía que tenemos los ciudada
nos y en Querétaro "es algo sin preceden-

. te". Tenemos una Legislatura que viola . 
las leyes y tenemos un Poder Judicial que 
le dice que lo que está haciendo está mal 
y la pone en su lugar. Este aspecto espe
cífico no ha sido puesto en su real dimen
sión por los medios de comunicación 
porque hasta ahorita no ha salido la mag
nitud del problema o del error que cometió 
la Legislatura: no .sólo violó la Constitu
ción federal, violó la estatal y su propio 
reglamento interno. Ha violentado tas 
pripcipales· Ieyes que nos ri,gen". 

Aparte, apunta quien fuera presidente 
de la Federación de Colegios y Asocia
ciones de Profesionistas en la entidad, y 
quien presidiera la Comisión de Organiza
ción Electoral durante los comicios de 
1997, "nuestros diputados no han hecho 
nada de trabajo legislativo: tienen 1 O meses 
de que entraron, fueron electos por la 
ciudadanía para hacer un trabajo legisla
tivocomoprioridad yno lo han hecho. Se . 
han dedicado a pelear esp~ios de póder 
y pareciera que el instituto es para ellos 
un espacio muy importante". 

· -¿Quién quiere ganar este espacio de 
poder? -
-Los que nos quieren tener fuera. Son 

los diputados que empujan el juicio polí
tico. Es muy claro, son fuerzas que quie
ren tener más poder. 

Hemández Vázquez considera que el 
amparo obtenido hasta ahora por 5 de los 
7 consejeros numerarios es muy impor
tante porque con esto se garantiza que 
los ciudadanos, las organizaciones civi
les, que se vean sometidós, agredidos o 
violentados en sus derechas por uno de 
los poderes del Estado, "hay un Poder 
Judicial federal que se encarga de poner
los en su lugar. Eso es lo importante. Hay 
que tener en cuenta que el IEQ es un 
órgano ciudadano, es una ventana que 
tienen los ~iudadanós para manifestarse 

l . 

Pablo Manuel 
Hemández Vázquez 
e Esing~erocivil,egresadode 

laUAQen1978 

• F.ntre 1993y191J5fuepÍ'esiden
. te del Colegio de Ingenieros 

Civiles del Estado de Queréta
ro 

e Eptre 1995 y 1996 presidió la 
Federación de Colegios y Aso
ciacionesde Profesionistasdel 
Estado de Querétaio 

• PresidelaComisióndeOrgani
zación Electoral del IEQ 

.en algo como lo electoral. Este Institúto 
fue creado para dar certeza y legalidad a 
los eventos electorales". 

En el pasado proceso.electoral, que fue 
laprimeravezqueestuvimosnosotros
y lo dicen la ciudadanía y los partidos 
polítiC09-fue l~ mejor jornada electoral 
que se ha vivido en años~ "Entonces 
¿cómo es posible que habiendo hecho un 
trabajo tan excelente, quieran desapare
cer al Instituto? Pareciera que le quieren 
quitar a la ciudadanía de tener certeza en 
sus eventos electorales. ¿Por qué?" 

. -¿Representa este amparo un;t derrota 
para el Poder Legislativo? 
-Más que para el Poder Legi$lativo es 

. para los diputados. Aquí no es para la 
institución legislativa, es para los diputa
dos, porque ellos nos suspendieron sin 

· , tener laraz.ón, violentando la ley, la Con& 
tituéión. Y ya les dijeron que están mal, 
que fue un error en lo primordial de su 
trabajo que son las leyes. 

Y lanza a los medios de comunicación: 
-Me pregunto ¿por qué los periodis

tas que han cubierto esto? ¿Por qué no 
piden que se vayan los diputados y en
tren los suplentes? Muchos periodistas, 
no todos, hay unos muy éticos, querían 
que nos fuéramos, muchos periodistas 
nos señalaron como culpables, otros no. 
¿Por qu~ no dicen lo mi~o del Poder 
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Legislativo, que dejen su lugar a los su
plentes para que hagan bien su trabajo? 
No sabría decir el por qué mucha gente del 
medio periodístico no es ló imparcial que 
deben de ser y tornar las cosas de los dos 
lados. Porque hubo gente que se cargó y 
hubo gente que nos dijo que eramos 
culpables sin que se comprobara en ese 
momento, porque hasta ahorita se acaba 
de pasar el expediente al Tribunal, toda
vía no hay una persona califi~ada que 
diga son culpab~.es y la sentencia es esta. 
Y sin embargo, en muchos medios se nos 
dio como culpables. 
-¿Cómo calificaría él actuct.. de los di

putados, cómo revanchismo o irrespon
sabilidad? 
-Yo no·sé. Es otra de las preguntas que 

me hecho porque parei;e algo enfermizo, 
parece una persecución enfermiza por 
algunos de ellos. ¿Qué es fo que preten
den? Ya se habla de que quieren cambiar 
y hacer otro instituto nuevo. No sé por 
qué, este Instituto dfo certeza a las elec
ciones pasadas. Es más, por eso están 
ellos ahí, porque este Instituto avaló su 
triunfo. Y la ciudadanía dijo que todos 
ellos habían ganado bien. 
-¿Por qué está furia de priístas corno 

Emilio Maccise? 
-:-No sé. No puedo suponer nada. Des

conozco cuál es el coraje que pueda traer 
contra el IEQ o los consejeros o contra 
uno en lo personal. Desconozco total
menté cuál es su furia, cuál es su coraje. 
Desconozco cuál es su problema. 

Sobre el polémico asunto de los 
"autopréstarnos", Hemández Vázquez 
justifica: 

-Nosotros ganarnos en este momento 
20 mil pesos, los diputados ganan 46 mil 
pesos. Nosotros previmos que para la 
Jornada electoral en vez de que el Institu
to-éol!'prara carros y nos asignara uno, se 
nos hiciera el préstamo y regresáramos 
ese dinero en quincenas. Todos los ca
rros que se compraron han sido pagados, 
no se debe ningún préstamo. Sin embar
go, los legisladores tienen una partida 
para carro mensual, son tres años, son 72 
quincenas de recibir una partida para 
carro. Desconozco la cantidad pero salió 
en uno d.e los periódicos locales que ha).' 
una partida para carro corno de doce mil 
pesos. Eso dicen los periodistas, aunque 
debió de tener la fuente. Nosotros tene
rnos u~ ~o que ya pagamos y no lepe
mos rungun apoyo. En cuanto lo que 
ganan los diputados es comprobable, es 
cosa de que se investigue la nómina. 

-¿Hasta dónde llegará este conflicto 
con la Legislatura? · 
-Espero que esto ya vaya de salida; Ya 

se pasó el exp~diente al Tribunal, la ven
taja es que el expediente llegó a un lugar 
donde sí saben de derecho, de leyes, son 
especialistas en ello ... 

-¿Los diputados no saben ... ? 
-Ya se ha visto toda l¡¡ serie de errores 

que han corn~tido .en este juicio político 
'I estos. pu~den ser pór torpeza· por 
inexpenencia o por falta de conocimien
tos, no sé a cual se deba o si es a todas en 
conjunto. Pero los errores allí están. 
-¿Qué consecuenciél!' políticas traerá 

este enfrentamiento? · 
-La consecuencia política es favora

ble al IEQ, independientemente de quién 
esté de consejero, La ciudadanía se está 
dando cuenta de cómo va quedando cada 
cosa en su lugar, a pesar de toda la cortina 
de humo que se le tendió para desvirtuar 
sus trabajos, queda claro que el trabajo 
del IEQ está bien hecho. Y al revés, $C está 
dando cuenta de las torpezas y errores de 
los legisladores, que además no han he
cho el trabajo para el cual fueron electos. 

No tienen vergüenza 
Los consejeros numerarios no tienen· 
vergüenza ni dignidad. Por eso es 
que aúnno han dejado los cargos que 
ilegalmente ocupan. Deberían llamar
los usurpadores de la democracia. 
El poeta José Luis Sierra debería~ 
a.su casa a seguir componiendo dé
cimas y versos ... 

EnrlciuePozosTolendno ' · 
Presidente estatal . del Partido Popular 
~ocialista. que perdió el registro en 1997, 
decbndo"enemjgopúbliconúmerouno .. 
del panismo triunfante. 

Por dinero, no por honor 
El reweso de los consejeros fi¡e más 
por dinero que por limpiar su nombre 
ante la sociedad. Si ami me pesara mi 
honorabilidad, pues lo primero que 
hago es lanzarles su puesto y así 
tratar de rescatar mi honorabílidad. 
Pero no de esa forma, demandando 
dinero y salarios caídos. Su úruco 
interés es seguir ganando enonnes 
cantidades de dinero. 

Iwme V ... apeenlsoon 
Presidenta estatal del PVEM 

No somos ogros 
No hay enfrentamiento ni persecu
sión entre el Legislativo y los con
sejeros. No hay víctimas ni ogro~. 
Intereses ocultos han tratado de 
desprestigiar el procedimiento. 

Ana Bertha SilwSolónaito, Presi
denta de la Comisión Instructora. 

·unos más que otros ... 
Para la Legislatura todos fos conse
jeros son culpables; alomejorun~s 
menos que otros, pero todos son· 
culpables. 

MartínMendoza, DiputadodelPRD . 

¿Presiones? 
El caso será ponderado con equili
brio. ¿Presiones? En el Poder Judi
cial estarnos acostumbrados a tra
bajar bajo presión, bajo condicio
nes muy singulares. 

~- Hen-éra Trejo 
Presidente del Tnl>uaal Superior de 
Justicia. De militancia priísta. . 

Ya no es asunto nuestro 
Yo no puedo predecir, como otros que tienen voz de agoreros, en el sentido 
de q':'e se va a perder el caso. Es:o no depende ·ya de nosotros. Las 
autoridades( del Tribunal Superior de Justicia) pueden considerar que a final 
de cuentas no hubo ~ada. Per? eso yo no lo puedo decir. Yo no los juzgo, 
fue la voluntad de cinco :fracciones parlamentarias. 

Ernesto Luque Feregrino, Presidente de la Comisión de Gobierno. 

Empezar 
de nuevo 

Hay que admitirlo: al IEQ se le ha castiga
do, en particular a los consejeros, por la 
misma vía por la que se agarró al mafioso 
Al Capone: la administrativa, la de los 
dineros, que finalmente son lo menos 
importante. El primer Consejo General no 
ha sido evaluado por la parte política, que 
es fundamental, la más grave. El proceso 
político dejó muchos puntos oscuros. El 
IEQ está en el descrédito. A la vista de la 
'sociedad hay un proceso de desgaste, 
que va contra la figura ciudadana. La 
ciudadanía está de acuerdo con el proce
so de ciudadanización, lo que rechaza 
rotundamente son los abusos. En todo 
este proceso la reforma política será fun
damental, aunque todavía no terminamos 
por ponemos de acuerdo como sociedad. 
No es hasta ahora un capítulo brillante 
parata democracia éste del IEQ. Más allá 
de la :fragilidad de que dió muestras -el 
Congreso local, la sociedad ya sancionó 
enformaplena. Loqueesunhechoesque 
quedará un IEQ sumamente cuestionado 
y sin capacidad para convocar a las tareas 
para las cuales fue creado. Hay que pro
ceder a su refundación. 

Luis del Toro 
Co.nductor del programa "Foro Público" 
de Grupo ACIR. Exposición arritada con 
comentarios expresados en varias emi-
siQnes radiofónicas. ' · 

Nova a pasar 
Al oponemos al juicio político contra los cODBejeros 
queremos evitar una derrota más al Congreso. El juicio 

- político es un acto más de ilegalidad del PRI y sus 
acompañantes. Sus acusaciones son vaciladas y payasa
das. No protegemos a los consejeros, sólo protegemos la 
·~~. Los consejeros no ~ci.eron actos de pillería, 
solo omitieron algun<>!l procedmuentos. Los consejeros 
no se autoprestaron m se aumentaron los sueldos. :Esto 
ha sido mpcado por los medios de comunicac.lón y 
por los partidos que no se vieron favorecidos el 6 de julio. 
F.n su ronco ¡>OQho hay rencor hacia los consejeros. Será 
un nuevo fracaso legislativo... si no, sólo habrá que 
esperar. 

.José Alfredo Botello Montes 
Abogado, subcoordinador del Grupo Parlamentario del 
Partido Acción Nacional. Secretario de la Comisión 
Instructora del JuicioPolítico. Fue el único legislador que 
se abstuvo de votar en la sesión del 19 de noviembre 
cuando el pleno ordenó la separación temporal de los 
consejeros. Su mgumentofue que se estaba celebrando un 
juicio sumarísimo y. por ende, violando la ley. En las 
votaciones posteriores se sµmó a la postura condenatoria 
deAN. 

Todos pecaron 
La ~egislatura contrató un equi(>O consultor para que se 
apbque perfectament&; el castigo a quienes resulten 
responsables. Los diputados panistas están apoyruido 
y solapando a los consejeros numerarios. Son más de la 
~i!3d los consejeros que cometieron alguna irresponsa
bib~~ en los gastos del Instituto Electoral, y los que no 
participaron C?JDetieron el delito d~ omisión porque 
nunca denunciaron los malos manejos. El IEQ debe 
quedarfuera de toda sospecha y listo para emprender los 
nuevos retos de una sociedad democrática. Es necesario 
legitimar al organismo ciudadano más importante. 

Jesús Martínez Gómez 
Diputado independiente. Llegó al Congreso p~ el Partido del 
Trabajo. · · 



A la vuelta de un año, el 6' de julio dé 1997 
es visto por el gobernador Ignacio Loyola 

- COJJlO la inauguración de la altCmanoia 
política, que "no asusta" al PAN. Sobre la 
escaramuza del Congreso y la pennanm
cia de un priísta en la titularidad del Poder 
Judicial, indicó: "antes todo lo tenía el PRI 
y no le podíamos quitar todo de un golpe; 
tenemos que irnos poco a poco, conven
ciendo a los ciudadanos de que el PAN es 
la mejor opción para Querétaro". Su triun
fo es explicado por el propio Ignacio 
Loyola: "hubo un candidato con acepta
ción de la ciudadanía, un buen partido y 
gente deseosa de cambio". " 

Mientras tanto, el diputádo ~to Luque 
F eregrino, que en 1997 ocupaba la presi-

. dencia del P~ estatal, afumó que si ·el PRI 
perdió las elcciones fue "por cuestiones 
ajenas al partido y asuntos nacionales", y 
explicó que entre esas "cuestiones ajenas" 
estuvieron "el ambulantaje, los de la bolita 
y el magisterio". Achnitió que al interior del 
PRI había divisiones y escisiones. Dijo 
que en 97 el PRI vivió una etapa "profun.. 
damente dificil", pues su vida interna pa
saba por un "descalabro mayor" derivado 
de "adeudos, dolor, dolor y desorganiz.a
ción". 

A continuación, la versión resumida del 
balance de Simón Guerrero Contreras, 
presidente del Comité Direétivo F.statal del 
Partido Acción Nacional, con ocasión del 
primer aniversario del triunfo del 6 de julio, 
que le arrebató al PRI la gt,Jhcmatura del 
estado. 

Desde hace ya casi 60 años el PAN ha 
trabajado incansablemente por la 
instaur~ción de la democracia y por la 
alternancia en el gobierno. Como nutica, 
en 1997 el pueblo queretano se manifestó 
en las urnas y decidido, Con plena con-
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"La dictadura peñecta se está transfonnando en democracia participativa" 

PAN, a un año del triunfo: . vamos por el camino co:r:rectp 
De la derrota c•/pa el PRI al. MagisteriD, a/, am/J•badaje y "a IDs de la /Jo/ita". 

Ignacio Loyola: el 6 de ju6o h•/Jo """ /J•en c1111t/idatg, "" /J11en partido y gente deseósa de ctmr/Jio" 

Ciencia optó por la ·libertad, optó por una 
representación que le garantizara el fiel 
reflejo de sm intereses; dejó de ·lado las 
amenazas y la manipulación, y decidió 
arriesgar para mejorar. Y no le hemos 
fallado. 

Hoy queremos decir a los ciudadanos 
que votaron por .el cambio que no los 
vamos a defraudar. Votaron por el cambio 
y el cambio se está CQ.mtruycodo con el 
trabajo desinteresado de nuestros gobier
nos, con la vocación de servicio de ímes
tros funcionarios, con el respeto a la ley y 
la mejora del estado de derecho y en el 
respeto a la diviSión de poderes como 
valor indispemable para el desarrollo de la 
demQCracia en nuestra sociedad 

Nuestros ~dversarios políticos no lo 
reconocen ·y su crítica infundada repre
serúa un aval de qtie seguimos avanvmdo 
por el camino correcto. No aspiramos a 
etemi.zamos en el podC'E,...reconooCmos la 
alternancia como una necesidad de la de
mocracia. No queremos el poder para 
servimos de él, aspiramos a servir desde el 
poder. Nuestro esfuerzo se concentrará 
en formar ciudadanos libres que defie:Ddan 
su derecho a decidir quién los gobierne. 

F.stamos en el parteaguas de la historia 
naci0Dal. Nos encontramos en el fin de un 
siglo que significó para todos los mex:ica-

nos: ag,:esíones, represión y persecución 
por parte del sistema al servicio de la 
corrupción y la impunidad ... Al fin se está 
dando el advcoimiento de una nueva gmo
ración que está log,:ando 1lJ transforma
ción de una dictadura perfecta en una 
democracia participativa. Acción Nacio
nal puede decir, con la frente en alto, que 
ha sido factor detcn:niJiante en esta trans
formación. 

En el Teatro de la República de Queré
taro se firmó el nacimiento del PR1-Go
biano y aquí misoio, el 4 de abril de 1997, 
fumamos su acta de defunción que poste
rionnente ratificó la ciudadanía el 6 dejulio 
de ese mism..o año. Continuaremos en la 
senda def servicio... que culminará con el . 
triunfo de Acción Nacional el 2 de julio del 
año 2000. 

LA DICTADURA DEL 
PROLETARIADO 

• S1111111el Gustavo Vdllln•ev11 G111'cí11 

El ex presidente estatal del PAN cuestiona aJ gobierno de Lo yola 

Hace algo más de cien años que se , 
inició en el mundo un movimiento 
socieoeconómico que llamaba a los 
proletarios del mundo a unirse a una 
revolución que habóa de derrocar al 
sistema capitalista que en aquel enton
ces, dominaba a casi todo Europa, par
te de A&ica y de Amrérica. Si bien el 
capitalismo es una fonna de explota
ción inaceptable por lo inhumano de 
sus resultados y deterioro de amplios 
sectores de la sociedad de países débi
les, más reprobable es el comunismo, 
o socialismo, que impone partido y 
gobierno con la fuerza del ejército revo
lucionario. · 

La ge~te está escéptica, no ha visto el 
cambio prometido,· evalúa Jesú~ Munguía 

Jesús Silva Mwiguía, miembro destacado 
dela vieja guardia blanquiaml,presidente 
estatal del Partido Accioo Nacienal m la 
época m que era delito tµilitar m la q>osi
ciOO, evalúa: 

-Hay mtre los querdaomos Wla in
quidud muy grande por ccnocec el ccnte
nido del primer informe que rmdirá el 
domingo 26 de julio el gobernador Ignacio 
Loyola, más que nada por la coostante 
rot.acioo que ha habido m su gabinete, 
pues hasta la fed:ia sigue habimdo cam
bios. 
~¿ Coo.sidera que ha respendido ha las 

expectativas ciudadanas? 
· -Hay buena intmcioo m la fcxma de 

gobernar, pero pienso que le dejaren Wl 
paquete muy grande, ya que la administra
cioo anterior resolvía de difermte manera 
los problem.aS sociales. Me refiero a los 
grupos de choque, como El Bamn, el 
comercio ambulante, los que se dicen 
lideres sociales. Ellos etaban acostum
brados ha resolver sus problemas por 
medio de ayudas económicas que les daba 
el gobiemo anterioc, solam.mte de · esa 
manera se mantaúan qui~ y no había 
tantas manif~mes como las que ata
mos vimdo m este gobiano. 

-¿Qué aciertos y qué emresha ame
tido? 

-Sí ha tenido varios aciertos, como el 
etar m coostante comunicacioo ccn la 
ciudadanía, así como ccn los munidpios 
dandb cmsu1tas públicas, cosa que ante-

. ricmnmte no ocurría. El actual gobiano 
se quiere mterar de viva voz de los proble
mas de los 18 municipios, para de 3'.gwia 
manera darles solucioo y para ver si las 
autoridades municipales están cumplim
do ccn su fimcioo como autoridad. Los 
errores que ha cometido el gobernador 
Sm.. por su ·mexperimci3 m política, ya 
que su extraccioo es denivel industrial, era 
dirig,mte de la Ccnfederacioo Patronal 
antes de ingresar a Acciái Nacienal y 

·realmmte su desenvolvimimto es de <b'o 
nivel En el principio de su gobierno ofre
ció tomar m cumta las q>inimes de algu-

. nos grupos, como el· caso del Colegio 
Médi.CQ, que le prq>uso Wla tema para 
elegir al sea-etario de Salud y finalmmte 
no la tomó m cum.ta. 

En este aspedo m el PAN no lo ~
deramos muy atinado porque realmmte 
muchos de los ciudadanos nos han inte
irogado que realmmte ellos no han visto 
que e.iásta Wl cambio. La pregunta quenos 
hacm es: ¿poc qué si ganó el PAN siguen 
ocupando puestos del gabinete mianbros 
del PRI?, caso muy cenado y que se ha 
cuesticnado mucho es el de la Seadaria 

del Trabajo. Por <b'o lado, caisidero .que 
exi.&tm m Quer~o profesi~· capa
ces de desempmar cualquier puesto, sin 
embargo hemos visto que ha tenido que 
traer gmte de México, de Guanajuato o de 

, <b'os estados de la República para oeupar 
pue!ÍÓS de alta impcxtancia dentro de su 
gabinete. 
-¿Si fueran las eleccienes m estos días 

cree que ganaría nuevammte el PAN? 
-La gmte ahorita está un poco escép

ti,ca, oomo que no ha visto el Querétaro 
que todos queremos ver, no se han cwn
plido las promesas que se hicieren m 
campaña. Sin embargo caisidao ~ tO:. 
da , 1 'dil '.......J'. ., A., via · a cm a arna 11 ...... erma a ccicn 
Naciooal. 

Como mianbro de la "antigua guardia" 
de Aooioo Naciw.al y que precisammte 
nos tocaron vivir tiempos mliclio más 
dificiles, el triunfo de estas candidaturas· 
tanto la gubemammtal como-la Presiden- · 
cía .Municipal, lo caisideramos como Wl 
triunfo del partidO. Gracias a las pa:saias 
que nos antecedieren fue pOS1.ole que per- . 
durara el partidó y que poco a ·poco va 
avao7mdo no· sólo a nivel estatal sino a 
ni:vel nacimal. La prueba es que Aocioo 
Naciw.al está gobc:mandom ciudades que 
figuran mtre las más iq>Mantes de la 
república. (Andrés V~aez Hinojosa) 

Con el tiempo el resultado es la mise
ria generalizada, porque se suprime la · 
capacidad creadora del individuo, y la 
sociedad se hace improductiva. Así lo 
demostró el tiempoqueAlemaniaürien
tal estuvo sometida tras el muro de 
Berlín~ c0n relación a Alemania Occi
dental. De la misma manera la Unión 
Soviética con relación a la UniónAme
ricana, y no se diga Cuba con relación 
a otros países latinoamericanos. Ante 
esos resultados hay muy serias dudas 
si realmen~ en laactualidádesposiblé 
im¡>0ner laDictadura del Proletariado. 

F.s de dudar si los que se i;licen líderes 
sociales realmente están convencidos 
de que su acti:vidad les va a llc:Var a 
gobernar a México o se trata de rec<ibir 
beneficios personales, como algunos 
de ellos lo hacen. Seria bueno conocer 
sus declaraciones patrimoniales. 

¿Qué pasa con el PRD? ¿se está 
conviertiendo en organismo a :fiwor de 
los disidentes del PRI, de los cuales · 
algunos han sido los más tenibles 
enemigos de connotados perredistas? 
Como dijo CarlosN: "Paris bien vale 
una mi.Sa". ¿Será que Zacatecas bien 
vale un cambio de caniiscta? · 

El autores dipatallo federal panbta. 
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Está~líticadecerrazónlednlpartidoen 
• el poder ciertas ventajas de negociación · 

con el centro, pues durante el periodo 
comprendido entre 1964-1988, fas vota
ciones a favor del PRI en la entidad la 
colocan como una de las entidades de 
mayorpriísmo del país. · 

Los resultados eíectorales de Queréta
r? durante este periodo 8e m~tuv!eron 
siempre por encúna de la media nacional 
prísta y_, aunque en ténninosabsolul9s la 
votación prí~ del estado no es muy 
significativa a nivel nacional, lo cierto es 

-q~e exP.t;e:iaba ~n col}trol absoluto de la -
elite pohtica pnsta, solo presente en cua- . 
tro entidades federativas más; Chiapas, 
Hidalg?,QuintanaRo<?yTlaxcala. _ , 
Valdria la pena mencionar <l!le ?esPues 

de 1988, cuando lá crisis del PRI a nivel 
nacional fue inminente y el deterioro de 
su votación fue muy claro, e.n la entidad -
el PRI'logró mantener altas-votaciones, 
en las elecciones federales, todavía hasta 
1994, c~~o Querétaroobtuvo lasegun
davotacionmásalta afavordelPRlaruvel : 
nacional. · 

No sólo los resultados electorales favo
recían al PRI, y colocaban a fa entidad 
como eminentemente priísta, sino que 
además la participación en los comicios 
en la entidad estuvo, en todos los casos, 
por encima de la media nacional. A pesar 
ae no haber presencia de la oposic1ón y 
por lo tanto, no tener eompetencia, la 
participación de la población en los comi
cios fue mu y alta; lo cual expresa un muy 
fuerte domtiiio por parte de las élites 
políticas locales, de las estnrcturas de 
poder a todos los niveles eara lograr la 
participación de la poblacion, sobretodo 
en los sectores populares de la población . 
urbana y de la población campesina e 
indígena de la entidad. ' 
tarefonnaelectoralfederal en 1977 mar

ca el inicio, a nivel nacional, dé una inten
ción liberalizadora del centro; lo cual s-in 
embargo, a.nivel local no logra impactar 
sino hasta 1982, después de las eleccio
nes de 1979,loqueledaalaélitepolítica 
de la entidad ~ años más de control 
total sobre los comicios electorales. Sin 
embargo, a partir de las elecciones fede
rales y locales de 1982, la oposición hace 
su aparición con la fuena renovada que 
le dieron los veinte años de espera, aun
que con_ una estructura organizativa y 
con una presencia social muy débil. 
- En este tercer momento de la historia 
política local, la oposición hace su élP.arÍ
ción en las elecciones locales, y apartir de 
este momento su crecimiento tanto en 
relación con resultados electorales como 
en ~lación co~ p~e~ción política y 
social es muy s1gñificativa. 

PRESENCIA YFSI'RUCTURADE 
DISl'RIBUCIONDELAOPOSICION 

ENELESl'ADODEQl}EREf ARO 

El PAN enlosúltimosquinceañosmulti
plicóporseislacoperturamunicipal de su 
partido; en 1982 el_PAN presentó sólo 3 
candidaturas para gobiernos municipa
les, en 1991 lo hizo en 9 municipios, en 
1994 presentó candidatos en 14 munici
pios y en 1997 presentó candidatos a las 
18 presidencias muni'cipales. 
El caso de la izquierda es muy similar; el 

PSUM en 198Zpresentó candidatos en 3 
municipios, ya como PRD presentó en 
1991candidátos en di~z municipios, en 
l 994_presentó en 16yparci1997 fa cober-
tura fue total. · 
Elcrecimientodelaorientacióndelvoto, 

sin embargo, no corrió la misma suerte, 
pues mientras el incremento en la presen
cia partidaria del PAN redundo en un 
incremento muy importante de sus votos, 
en l.a izquierda el incrementó es 
siAOificativamente menor. 
P'.orejemplo, el PAN obtuvo en 1988 el 

17porciento,en 1991el22porcíentode 
las preferencias electorales en comicios 
municipales, en, 1994 obtuvo el 30 por 
ciento y finalmente el 45 por ciento en 

¿Hacia dónde van las cosGs? 

6 DE JULIO: EL TRASFONDO DE 
UNA SUBVERSlÓN SILENCIOSA 

• M11rtaglori11 Morales Gorui/ JI Porte 

l'B7. EIPRD,aunquehamantenido Un incte~ 
mentOimportante en su preferencia electoral, 
lo cierto es que se mantiene como una tercera 
fuer7.a muy.distante del PRI y del PAN. 

En 1988 obtuvo el 15 por ciento de_ los 
votos, pero e11 1991 sólo obtuve el 2 por 
ciento, en 1994 subió al 5 PQr ciento y ahora 
en 1997 casi alcalizó el 9 por ciento de la 
votación total. . 

La poca presencia electoral de la izquierda 
en QuQl"étar:o, probablemente esté asociada a -
la falta de una tradición histórica, por io 
menos. tan anti~a como la del PAN; sin 
embargo, en las elecciones de 1988, ~l ante:
cedente del actual PRD obtuvo en la entidad 
el 15 por ciento de los votos, frente al 19 por 
cienta que obtuvo el PAN con la candidatura 
deM. Clouthier,por lo que lai?-<Iuierdadeberá 
revisar sus modelos de organización interna, 
así como sus modelos de afiliación para po
der dar cuenta de esta pérdida importante de 
presencia electoral, sobre todo cuando a . 
nivel nacional el PRD está quizá en su mejor 
mom~to d'?8J>ués de 1988. 

En los últimos 15 años, la preseµcia de la 
oeosic.ión en la .entidad ha crecid~ sig
nificativamente, sm embargo, su patron de 
distribución mqestra una importante tenden
cia hacia la concentración; por un lado el 
PAN Se ha concentrado en las zonas urbanas 
y particularmente en los municipios de pre
sencia indumial, y por otro lado el PRD lo ha 
hecho en la region serrana. - r 

La oposición panista, por ejemplo, obtuvo 
en 199~ el 80 poF-ciento de sus votos entre 
los municipios de Querétaro, San Juan del 
Río, Pedro&obedo, Teq_uisquiapanyVilla 
Corregidora, municipios donde obtiene más 
del 30 por ciento de las preferencias electora
les. En laseleccionesdeJ 997; aunque cambió 
un poco ~a distrib'!ción geográf?ca de los 
votos parustas, lo cierto es que sigue clara
mente concentrada en la región de los valles 
y específicamente eñ los 5 múnicipios men
cionados antes. 

Estos cinco municipios concentran el 73 
p<>r ciento de los votos totales de la entidad; 
el PAN obtiene en estos el 79 por ciento de 
sus votos totáles, es decir ·se mantiene ·un 
claro ·patrón de sobre representación de .su 
presencia electoral en esta región. En el otro 
extremo de la entidad, la Sierra Gorda Quere
tana concentra el 5.6 por ciento del total de 
votos de la entidad; en cambio el PAN sólo 

· obtiene en los cinco municipios que compo-
nen esta región el 1.6 por ciento. .. 

No obStante, quisiera re&altar que desde 
1991 la estrategia electoral del PAN estuvo 
claramente orientada a aumentar su presen
cia en los municipios de vocación agrícola, 
como se puede apreciar en los resultados 
federales de las elecci9nes de 1991 y sobre 
todo los de 1994. · . · -

En este último año la campaña electoral _ 
federal para la elección de senadores, que v.or 
primera vez preveía la elección de un sena<lor 
ae primera minoría, y que evidentemente iba 
a ser ganada por elPAN; sin embargo, este 
hecho no propició un descuido de la campa
ña electoral, la cual se desarrollofündamen
ta~ente en los distritos federales 11 y_m; es 
decir, .los correspondientes a San Juan del 

. Río y la Sierra Gorda, todo esto redundó eri . 
un incremento muy importante de la presen-

. ciadel PAN en esa región; aunque los votos 
a su favor fueron porcentualmente menores 
a los 9ue obtuvo en la Primer Distrito, corres
pond1ente al municipio de Querétaro. La dife
rencia -entre los votos obtenidos entre los 
dístritos disminu_y6 en forma importante. 
Por ejemplo, el PAN obtuvo en 1991,enla 

eleccion de 'diputados federales el 21 por 
ciento de los votos, en el caso del Distrito 1 
(Querétaro) el porcentaje se elevó haSta el 25 
por ciento, en el Distrito 11 el porcentaje fue 
ael 24 por ciento, JJC?O en el Distrito fil (Sierra 
Gorda) losvotosafavordel PAN sólo llega
ron al 9.4porciento. 
Para 1994 el patrón de distribución se man

tuvo, pero la distancia disminuyó sensible
mente; en el Distrito m el PAN alcanzó el 17 
por ciento, es decir la mitad del porcentaje 
obtenido en los otros' dos distritos, mientras 
que en 1991 la votación del m Distrito fue la 
tercera parte de la obtenida en los otros. 

En el caso de las elecciones federales de 
1997 la presencia del PAN en el distrito de la 
Sierraseincrementósignificativamente,pues 
alcanzó el 29 por ciento, este v.orcentaje ré
presenta un poco más de mitad ae lo obtenido 
en los distntos correspondientes al munici
pio de Querétaro, es decir la presencia de 
Acción Nacional se iñcremento en términos 
relativos y en términos de la eStructura de 
distribución de sus votos totales. 
· Para el caso de la elecciónes locales de este 
mismo año la penetración de Acción Nacio
. nal en la región serrana también se expresa en 
un incremento ae su presencia electoral. En 
4 d~ !os cinco.municip!os que: componen esta 
region el part1d0Acc1on Nacional mcremen
to sustantivamente 8us votos; en Jalpan su 

presencia electoral se incrementó en casi 
12 puntos porcentuales, en Landa en 25 
puntos, en Pinal 7 puntos y en San Joa
quín 9 puntos porcentuales. Es decir a 
pesar de que sólo el L6 por ciento de sus 
votos totales provienen de esa región, es 
claro que incrementó su presencia en 
relaeión con las elecciones de 1994. Aun
que con esto no se désmiente el importan-' 

· te nivel de concentración que la fuerza 
panista tiene en los municipios industria-
les del estado. · 

El caso de la izquierda es similar, ·en 
tanto tiene un patrón de distribución muy 
concentrado, pero no en los municipios 
urbanos, sino más bien en lo de vocación 
agrícola; por ejemplo en 1994 este partido 
conc~tro en los municipios de Arroyo 
Seco, Tolimán y Peñam1ller; su fuerza 
electoral, pues mientras que a nivel esta
tal sólo obtuvo el 5 por ciento de los . 
votos, en esos municipios alcanzó el 20, 
13 y 8 por ciento respectivamente. • 

,<\_pesar de que aún en este momento el 
PRD representa la tercera fuerza electoral 
de la entidad, sigue estando muy alejado 
del PAN y del PRI. Habría que reconocer 
<J.Ue aumentó su porcentaje de participa
ción electoral en prácticamente todos los 
municipios del estado, con excepción de 
Tolimán,Landa de Matam9rosy Eze<Illiel 
Montes; en los tres municipios la pérdida 
de. votos estuvo asociada al incremento 
dé la presencia electoral panista en esos 
municipios. 

El pérfil de concentración geográfica 
del PRD sigue estando básicamente en la 
Sierra Gorda, pues es\OS municipios c_on
centran el' 5.6· por c1entó de los votos 
fo~les y el PRD obtiene de ellos casi el 7 
por ciento de sus votos. 

Ahora bien, donde obtiene porcenta
jes por encima de su media estatal siguen 
siendo los municipios de vocación agrí
cola; tal es el caso de Arroyo Seco, 
Pejiamiller,JalpanyTolimán,aunquetam
bién presenta una importante presencia 
en municipios c~n vocación industrial y 
turística como serian los casos de Te
quisquiav.an y Corregidora. 
P0rotrolad0, comohemosmencionado 

antes, el predominio del PRI en la entidad 
se mantuvo hasta 1994 sobre todo-por los 
a!tos índices de particpación y ~~vota- , 
c1ones a su favor, en los rnurucip10s de · 
vocación agrícola, donde fa oposición, 
sobre todo la panista, mantenía aún una 
_presencia escasa. 

En las elecciones 1997 se mantuvo este 
perfil de concentración priísta, pues el 
PRI en la región serrana manifiesta una 
importante- sobre representación pues 
obtiene en estos municipios el 95 por 
ciento de sus votos, en cambio sólo ob
tiene de los municipios urabano-indus
triales, antes menCionados, 65 por ciento 
de sus votos, lo que muestra claramente 
su baja representación en estos munici
pios, que ·concentran el 75 por ciento de 
los votos totales de la entidad. 

El Partido Cardenista, que· postuló a 
José Ortiz Afana como candidato a go
bernador, en realidad perdió su registro 
en las elección de 1994, por lo tanto su 
presencia era muy escasa en la entidad; et 
casi 3 por ciento obtenido en las eleccio-

. nesde 1997 seledebefundamentalmente 
a la candidatura del ex priísta. _Es intere
sante hacer notar que la fuerza de este 
partido se concentró al igual que la del 
PRI en la región serrana, donde obtuvq el 
17 por ciento.de'SUs votos, a pesar de que 
esta región sólo aporta el 5.6porcientode 
los votos totales. 

Es muy poco. probable q_ue este partido 
continúe en lasv.róximas eleeciones, pues 
el único diputa<loplurinominal que obtu
vo ya renunció al partido e hizo coalición 
en la Cámara -Oe diputados local con el 
PAN, pero la mención me parece perti
nen~1 P'!es este v.artido ju~ente se 
pos1c1ono electoralmente en la misma re
gión que le había permitido al PRI m~
ner el predomiruo en la entidad hasta 
antes de esta elección. 



' 
El Nuevo Amanecer de Querétaro, número 415, 13 de julio de 1998 7 

Maria GonzálezHemández 

A siete días de instalarse fonnalmente la 
Dirección de Seguridad Pública Municipal, 
luego de que el 30dejuniopasado,el Cabildo 
aprobara el convenio mediante el cual se 
hacía la transferencia de funciones, el titular 
Edgar Mohar Kuri, afuma seguro que esa 
dependencia se encuentra orientada a la pre
vención del delito. 

Aunque infonna que no se cuenta hasta 
ahora con estadísticas confiables donde se 
maneje el problema de la inseguridad pública, 
por patrón nacional, las causas de ·ésta se 
encuentran ubicadas en los problemas tan 
gravt'.s que se viven en cuestión de pobrez.a 
y desempleo. 

Entrevistado en sus oñcinas ubicadas a· un 
costado de la delegación Epigmenio Gonzá
lez, en Desarrollo San Pablo, Mohar Kuri dice 
que en pocos días les llegará el mobiliario 
para el edificio que ahora se encuentra 
semivacío y preci8a que la municipalización 
de la policía se encuentrs dirigida en dos 
línas: ,. 

"Arrancarnos aproximadamente con 350 
elementosypartimosdeestabaseparaalcan
zar la cifra de 800 o mil elementos. También 
pretendemos dar más capacitación, que va 
muy ligada con aumentar la presencia, por
que nosotros vamos a ir aumentando · los 

·elementos pero más profesionaliz.ados, con 
un programa de capacitación pennanente"; 
El principal objetivo de lamunicipaliz.ación 

de la policía, dice el funcionario, es el mante
nimiento de la paz y el orden social, prevenir 
el delito, tenerpersonal fonnado profesional
mente y propiciar la confianz.a de la ciudada
nía en la policía. 

Cuando se_ le pregunta cómo se va· a hacer 
para restaurar. la imagen que la ciu~danía 
tiene de lospo.icías, el director de Seguridad 

. Pública, indica que ''un ingrediente para lo-
grar esto es precisamente la · 
profesionaliz.ación. Cuando tengamos ele
mentos mucho más capacitados, que se vean 
a sí mismo como servidores públicos y que · 
así la ciudadanía lós pteciba, entonces ire-

-!'los generando la confianz.a de los ciudada-
nía". -

La capacitación que se dará a los efectivos 
de Seguridad Pública irá desde en entrena
miento fisico y técnicas policiacas, hasta 
cuestiones académicas, como algunos cono- -. 
cimientos de derecho para que conozcan 
bien.los reglamentos, las leyes según lama
teria. Asimismo, se les dará algunos talleres 
para el desarr<;>llo humano. 

En lo que se refiere a lo laboral, el director 
de Seguridad Pública Municipal i.Dfonnaque 
precisamente "una de nuestras estrategias 
·es la de mejorar sus condiciones de trabajo. 
"Yo no me atrevería a decir que es bajo el 
salario actual 4e los policías. ¿Bajo en rela
ción a qué? habría que ver como está pagada 
.la policía en otros estados y en otros munici-

No deben esperarse cambios mágicos: Mohar Kuri 

El gobernador. conservará "el mando 
inmédiato" de la policía municipal 

El principal objetivo de la municipalir.aciiin de la policía 
es el mantenimiento de la par.y el orden social 

Las delegaciones municipales serán divididas en células 
urbanas para mayor controloperativo 

pios. Creo que Querétaro anda en un buen 
nivel en este sentido; sin embargo si se tiene 
contemplado mejorar lascondicionesen cuan
to a .sus _percepciones y sus horarios, de 
hecho ya hoy trabajan 12 horas ~r 24 de 
deSCéµlSo, cuando antes trabajaban 24 por 
24. Ytambiénahoritaloquesehizodeentrada 
es respetarles sus condicione~ de trabajo en 
cuestión ·de prestaciones y sueldo. A los 
elementos se les mantuvo exactamente las 
mism~ prestaciones, el sueldo que percibié!ll 
en Gobierno del Estado". ' · 

Los policías que ahora operan dentro de la 
Dirección de Seguridad Públic~ Municipal, 
eran algunos pagados por el Múnicipio ya 
que se encontraban comisionados a la Direc~ 
ción de Seguridad Pública y Tránsito del 
Estado. "Estos elementos regresan al muni
cipio y aparte viene otro número de elemen
tos-I 4J-.;- estatales comisionados a.Segu
ridad Pública Municipal que se irán integran-

. do ya como elementos municipales, y todos 
ellos tendrán las mismas condiciones". 
. ~l presup~esto qu~ se ejercerá ~ara ·1a po

hc1a muruc1pal asc1_ende a 30 millones de 
pesos, cantidad que se invertirá principal
mente en nóminas y prestaciones. "Se hará -
un esfuerzo .grande con la capacitación y se 
mejorará el equipamiento". As'mismo, al ha
blar sobre la operaciónde la policía munici
pal, Mohar Kuri, precisa: · · 

"Es importante destacar los esfuerzos para 
dirigir las llamadas de emergencia al 080, el 
número deemergenciasde Protección Civil y 
las llamadas de auxilio. Así podemos dar 
respuesta con celeridad, aunque tenemos ya 
también los teléfonos de Seguridad Pública 
Municipal para la atención a los ciudadanos 

en.general. Así, a través de este teléfono de . 
emergencias y de los módulos los ciudada
nos pueden solicitar el apoyo de la policía 
municipal que se encargará de trasladar a las 
comisarías a quienes incurran en faltas admi
nistrativas, a quienes estén alterando el or
den público y bajo los efectos de bebidas 
embri~antes. Pero también somos losencar
gados de estar vigilando en la8 colonias, en 
los comercios, como una función disuasiva, 
de presencia para evitar cualquier ilícito", 
menciona. 

Censidera que entre las cuestiones más 
recurrentes están las molestias que causan 
las pandillas y los vándalos en barrio~ o 
colonias, así como alteraciones al orden pú-

, blico bajo losefectosde bebidasembriagantes 
e inhalantes, lo inismo que robos a vehículos, 

En las instaJadone de la empresa Corporación de Seguridad Interna Emprenrfal Privada, el 
subprocurador Anenio Duran Becerra Inauguró - curso de capadtadón para empresas 
priv.1da1 dedicadas a la protecc:ión y la seguridad. 

Edgar Mohar Kuri 

cristalazos y robos a casa-hhabitación. 
Las principales causas de inseguridad pú

blica son, según el funcionario, las mísmas 
que se dan a nivel nacional, como es la 
pobrez.a en zonas marginales, el desarrollo 
desordenado, los asentamientos irregulares, 
las crisis económicas recurrentes, la falta de 
empleo; en general es un patrón nacional con 
su·s características regionales. "Pero no hay 
estadísticas confiables porque muchas ve
ces los delitos no son denunciados por los 
ciudadanos, que es algo que también tendre
mos que ir propiciando". · 

ATENCIONCHJDADANA 

En tanto, al referirse al Departamento de 
Atención Ciudadana, el director de Segurida_ 
Pública Municipal informa que ésta se encar
gará de recibir y procesar las demandas de las 
personas que lleven quejas, sugerencias y 
hasta emergencias. "Las canaliz.ará a los de
partamentos indicados y también estarán 
trabajando en un programa para-tener -con~ 
tacto con todas las asociaciones de colonos 
y poder recoger de viva voz dé los colonos 
cuáles son sus principales problemas de se
guridad". . . 

Mientras, dice, los elementos policiacos 
estarán ubicados en las siete delegaciones 
que hay en el municipio. y "estarnos haciendo . 
un trabajo para dividir estas delegaciones·en 
células urbanas y así poder tener un mejor 
control estadístico del comportamiento de la 
delincuencia y de_ las faltas administrativas y 
así reacoinodar a los elementos en las zonas 
donde se requiere mas presencia", 

Tras de mencionar la misión de esta direc
ción -prevenir las conductas que vulneren -
la integridadfisicamoral y patrimonial de los 
habitantes del municipio. de Querétaro, fo
mentando y orientando la participación de la 
sociedad, rt:spetando los derechos huma
no&-, Mohar Kuri enfatiz.a: 

. "Esto es un proceso, que no se espere que 
por arte de m~a,a partir del primero de julio 
la seguridad pública.del municipio de Queré
taro, dé un salto enorme y sean diferentes las 
cosas, pero lo que sí puedo asegurar es que 
vamos trabajar por que en tiempos relativa
mente cortos se empiecen a notar cambios 
importantes". 
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De fuentes confiables he sabido que el go
bernador, Ignacio Loyola Vera, habló con 
representantes de los compañeros que fue
ron aprehendidos a propósito de los aconte
cimientos que tuvieron lugar el cinco de 
febrero en el centro de la ciudad de Querétaro. 
Según información recibida, Loyola propuso 
pagar la fianza de dos de ellos; con la condi
ción de que ya '~no albQroten más" y que se 
retiren de la linea disidente que encabezan. 

Por supuesto que los compañeros no acep
taron la "oferta", pues significaría que se 
someten al soborno y que asumen que los 
movimientos de reivindicación social se pue
den negociar.Lo que queda claro con esto es 
que, a despecho de las declaraciones oficia
les en contra, sí l;iay presos políticos en 
Querétaro. A ningún delincuente del fuero 
común o a ningún criminal se le harí~ un 
ofrecimiento de tal.índole. Sólo a alguien que 
está preso por razón de sus ideas y de su 
actividad política. ¿O no, señor gobernador? 
Por cierto que hay que añadir otro preso 
político más a la lista de hombres libres, con 

l.- El modelo económico implementado en 
México por los diversos gobiernos del PRI se 
ha venido agotando paulatinamente. No tan 
solo no ha significado un avance en el nivel 
de vida de la mayoría de lasociedadmexicana 
sino que las lacras que se habían venido 
manifestando antes de que se adoptara ese 
modelo neoliberal (la corrupción, la fuga de 
divisas, el creciente endeudamiento público 
y privado, el déficit en la cuenta corriente de 
la balanza comercial de pagos, la dependen
cia comercial hacia un solo mercado, el nor
teamerican~>, etc.) se han incrementado. F.sos 
vicios ya no son prerrogativa de los populis
tas prirstas, ahora los neoliberales priístas 
han roto todos los récords. 

2.-AI poner al servicio de un puñado de 
nuevos ricos todo "el poder del Estado", lo 
único que se ha conseguido ha sido asegurar 
un proceso de expropiación de la riqueza 
social para unas cuantas familias, claro ejem
plo de ello es el hecho de que lo destinado al 
Fobaproa-másde 600mil mi!lonesde pesos
significan 17 .3 veces más dinero que el ante
riorrecortedel gastopúblico. Bajo este i;obi
jo de las instituciones estatales ~ ha permi
tido el desarrollo de la impunidad, lo que a su 
vez ha conseguido formalizar una alianza con 
el crimen organizado, con lo que se ha conso
lidado la conformación de un cártel político
económico y criminal, que representa la ex
presión precisa de la "nueva" relación: Esta
do-Mercado-Crimen Organizado. 

3.- Desde el poder se han fomentado las 
acciones lícitas y las ilícitas, esta es la única 
manera de entender que anualmente se lave 
dinero del narcotráfico por una cantidad que 
se calcula muy cercana a los 15 mil millones 
de dólares y que se obtenga por producción 
y venta de drogá cerca de 60 mil millones de 
dólares. Evidentemente ese dinerofunnaparte 
de los "milagros" de la economía mexicana, 
en cuanto al crecimiento del Producto Inter
no Bruto o al creciiniento de la bolsa de 
valores. 

4. - Para nadie es un secreto que los capita
les se invierten en los lugares donde las tasas 
de beneficio son más altas. El narcotráfico es 
un negocio típico de esta fase de evolución 
del sistema capitalista, de la misma manera 
que las inversiones especulativas, · esto es 
unarealidadmásallá de las actitudes hipócri
tas de los jefes de gobierno, instituciones 
policiacas o militares. El narcotráfico es un 
grifo que el poder político y económico abren 
y cierran a su arbitrio. Representa uno de los 
rostros más aúténticos de la globalización y 
elncoliberalismo. 

¡HAY~ PRESOS POLÍTICOS 
EN QUERÉTA~O! 

• Gonvúo Guiljardo González. 

cuya aprehensión el gobierno panista pre
tende meter orden en la entidad. En el centro 
delaciudaddeQuerétaro,mientrascaminaba 
con su hijo de doce años de edad, fue some
tido violentamente el profüsor Damián López 
López por la policía judicial, sin que le mos
traran una correspondiente orden de apre
hensión. Se lo llevaron, mientras dejaban al 
pequeño abandonado en la calle. Los cargos 
por los que lo detuvieron ;ion los c,o~bi-

. dos: motín, daños a servidores pubhcos, 
apología del delito, etc. 

Si usted quiere hablar con el profüsor López 
López, puede visitarlo en el penal de San José 
el Alto, con tal de que acepte que lo desnuden 

comocondiciónparaentraralasinstalaciones. 
Las esposas, los familiares y los amigos de los 
presos políticos están organizando un haz.ar 
para reunir fondos y, así, poder pagar las fian
zas respectivas de quienes, sin juicio que es
tablez.Ca culpabilidad ni sanción correspon
diente, están recluidos en San José el Alto. 

A partir del viernes 10 de julio hay un 
módulo en Plaza de Armas (frente al palacio 
de gobierno), en el que se recibe toda clase de 
donativos para poner en venta en ese ha~ 

·a partir del 12 de julio, usted puede adqumr 
diversosobjetosendichomóduloy,conello, 
contribuir a formar un fondo para rescatar a 
los compañeros presos polítiéos. 

ÜECLARACIÓN POLÍTICA 
DEL FRENTE 'ZAPATlSTA 

DE LIBERACIÓN NACIONAL 
5.-LosllamadosalaformacióndeunFrente 

Patriótico Nacional en torno al señor Zedillo 
tienen una gran limitación: elSeñorZedillono 
defiende a la nación, al contrario, desde el 
gobierno mexicano se ha implementado una 
política que ha erosionado el tejido nacional 
a partir de hacer depender nuestro futuro de 
los intereses y las pñoridades·del-gran capital 
financiero norteamericano. F.fectivamente la 
soberaníanacional y la independencia misma 
de México eStá amenazada, pero eso es la 
consecuencia de una política nefasta que 
hoy hacepeligrarnuestrasobrevivencia. &te 
es el verdadero problema y no la defünsa 

·ilusoria y virtual de alguien que no está 
peleando. Unavezm¡Wla clase política, de los 
partidos ~ oposición, se ha equivocado al 
confundir a las hojas con el rábano, es decir 
al confundir a la nación con el presidente 
priísta. 
6. -La triada Estado-lniciatiVa Privada-Cri

men Organizado vio en el sistema bancario el 
espacio ideal para sus tropelías. Desde el 
pago de la expropiación de la banca, su pos
terior privatización, pa..."3Ddo por los diver
sos rescates bancarios hasta llegar al Fondo 
Bancario de Protección al Ahorro, el gobier
no ha entregado miles de millones de dólares 
a uµ puñado de empresarios que han eviden
ciado su total incapacidad para operar ese 
sistetita báncario. De nada sirve <eJe ahora el 
gobemadordelBancódeMéxico,Guillermo 
Ortíz señale: "la privatización de los bancos 
tuvo algunos errores, porque se entregaron 
a pillos algunas instituciones", esos pillos 
eran uña y carne de los miembros del gobier
no mexicano, como lo demuestra la reciente 
declaración de Ángel Isidro Rodríguez "el 
divino" sobre la utilización que hacía el señor 
Ortíz del avión que ahora fonna parte de los 
fraudes de ese banquerQ. 

7 .- En ese contexto el dinero que utilizó el 
gobierno del PRI para rescatar a la banca se 
ha evidenciado comó uno de los fraudes más 

. grandes en la historia del mundo. F.se rescate 
no significó nada en concreto para los deu
dores o para los ahorradol"CS y en cambio 
significó el negocio redondo paralos dueños 
de los bancos. Decimos lo anterior en tanto 
ese l'C8Catc no tan solo ha logrado aminorar 

el tremendo peso de las deudas que tienen 
inversionistas, pequeños' y medianos o de 
ciudadanos endeudados por tarjetas de cré
dito, sino que esas deudas se mantienen -y 
desde hace ya varios años lo que se está 
pagando son intereses de intereses pasados. 
Además se hace utilizando fondos públicos 
cuando los activos de los dueños de Ia·banca 
hubieran sido más que suficientes para hacer 
frente a la cartera vencida y a los débitos con 
los ahorradores. 

8.-Ahora el gobierno y su partido quieren 
legalizar su fraude. El rescate bancario ha 
significado en la práctica la utilización de 
dineros públicos, es decir, es verdad que eso 
le da ya características de deuda pública, el 
problema es que la manera en que se hizo esta 
operación es totalmente ilegal, en tanto no 
fue aprobada en el Congreso de la Unión. El 
Divino,Lankenau, Cabal Peniche, etc. actua
ron con el aval de Ortí:?, Gurría, Mancera y 
de~e luego Zedillo. . -

9.- El resultado es totalmente patético: Al 
desaparecer el Fondo Bancario de Protec
ción al Ahorro (mecanismo que utilizó el 
gobierno mexicano para respaldar a los due
ños de los bancos ante su ineficacia y corrup
ción), y al crearse la Comisión para la Recu- . 
peración de Bienes, la cual asumirá las fun
ciones que tenía el . anterior, el Banco de 
México se hace cargo tanto de los activos 
como de los pasivos. Enel caso de los prime
ros, la Secretaría de Hacienda, por boca de su 
subsecretario Martín Werner, ha declarado 
enfáticamente que de esos activos solamen
te se podrán cobrar un 30 por ciento, en tanto 
que se ''trata de una cartera de muy baja 
calidad", con lo cual se perderían 230,000 
millones de pesos, es decir cerca de 30,000 
millones de dólares. En el caso de los segun-, 
dos la situación es peor, en tanto representan 
552,300millonesdepesos(60,000millonesde 
dólares),quealpasarasermanejadosporuna 
comisióndelBancodeMéxicoseconvertirán 
en una deuda pública, ra cual al sumarse a la 
ya existente (que según Hacienda era de 

· 312,169millonesdepesos)representaráe142 
por ciento del Producto Interno Bruto (Pffi). 

10.- Se elimina cualquier barrera para el 

•9 

AnSt "9de 
.. · páltí.Cip 'haíi . sen;. 
sibili~d ante la prob1émátioo so
cial en el Btado; a ustedes que 

. buscan una inteipretacifu objdi-
"'/ va 4e las eausas, los ·procesos y 

las Coosecumcias de las fcióme-
nos sociales; a wtedés ~ han 
alimentado desde su qtieb:acer, la: 
critica ~ctiva, la . IJID.di.u:ez, 
la toleracia y el respd~ que debe 

· !~·+ . 



Unavezmásmellevarona!Consejo 
(interdisciplinario ),no entiendo por 
qué tiene que ser a la hora de visita 
teniendo todo el tiempo libre, o 
mejor dicho inutilizado. 

Ya van dos veces que nos llaman 
con distintos pretextos desde que 
la inquietud de formar un Comité de 
Derechos Humanos al interior del 
penal, se hizo pública. 

En estas dos tandas de Presuntos 
implicados en la tarea de poner 
rienda a las arbitrariedades del di
rector y su Consejo; han llamado 
del Rojo, del "D", de población de 
procesados y de población de sen- -
tenciados. El objetivo: desmoronar 
la inquietuddeformaluzarel Comité 
de Derechos Humanos (por cierto, 
nos enteramos que en el inter de 
estas dos visitas al Consejo se hizo 
publica la propuesta de desapare
cer Derechos Humanos por parte 
del gobierno panista nada más faltó 
decir, para que la coincidencia fue
ra completa, que a los derechos 
humanos se los pasa por los h ... ) 
¿Qué pasa en una reunión de Con

sejo? 
A1 parecer se forma de un repre

sentante de cada área (pedagogía, 
psicología, trabajo social, área mé
dica,juridica y la dirección), llega el 
interno custodiado y empieza el 
interrogatorio. 

Nada de presentarse, aunque sea 
la primera vez que te llamen, luego 
tienen que andar preguntando a los 
compas(porsumediafiliación)para 
saber quienes te "atendieron". 

El interrogatorio sobre asunto in
ventado o no, lleva toda una carga 
represiva e intimidatoria, con la cla
ra intención de que te sientas cul
pable de lo que se les ocurre. 

-Tenemos un parte que nos in
forma de que usted y fulano de tal 
están organizando una fuga. ¿Qué 
sabe usted de eso? 

-Me estoy enterando pero in
terpreto que ustedes están que
riendo justificar el cambiodemódu
lo que no fueron capaces de justi
ficar en su momento. 

-Nosotros no tenemos por qué 
explicar a nadie ni justificar los mo
vimientos de los interno. 
. -,-¿Entonces cómo nos van a re-

Declaración poltitica. •• 

•s 
ingreso de los bancos internacio
nalesa México. El gobierno utiliza 
el fracaso de la banca nacional (pri
vatizada) para facilitar la llegada de 
los grandes bancos internaciona
les. En la práctica ya no habrá ban
cos mexica·nos (después de 
haberlos indemnizado por una 
nacionalización burocrática, des
pués haberles vendido la banca a 
precios irrisorios, de haberles fi
nanciado sus torpezas y corrupcio
nes y de haberles asegurado ga
nancias impresionantes). Con lo 
cual se deja en manosajena8 Únade 
las riquezas nacionales fundamen
tales. 

11.-Este temáserá discutido en el 
Congreso de la Unión, para el FZLN 
no hay vuelta de hoja, quien avale 
la propuesta gubernamental o quien 

1 
maquillelapropuestaoriginal,pero 
deje lo fundamental de la misma, 
actuará en contra de los intereses 
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Desde el Cereso de San José el Alto 

R -EUN tóN ·oE CoNSEJO 

• Sergfo Gerónimo Stínchez Stíenz 

·adaptar si no nos dicen por qué nos 
aplican sanciones? 
~Por cuestiones de seguridad 

no podemos decirles las medidas 
que se toman pero son en base al 
reglamento. 
-¿Cuál reglamento? 

· -El que solo nosotros podemos 
interpretar y aplicar ya que ustedes 
están en calidad de internos y nada 
tiene qué decir al respecto. 

-Así que si a .ustedes se les 
ocurre, como ahora, de acusamos 
de organizar una fuga, en lugar de 
abiertamente hablar de la inquietud 
de ¿por qué los internos queremos 
formalizar un Comité de Derechos 
Humanos? y si además concluyen 
que debe haber una sanción por su 
ocurrencia, a nosotros sólo nos 
resta agachar la cabeza y aceptar 
sus medidas de "readaptación". · 
-No lo estamo~ acusando, sólo 

queremos saber si están organizan
do una fuga porque aquí tenemos 
un parte que nos infoQDa de ello. · 

- Yo propongo que quien rindió 
el parte se presente y nos explique 
a todos los fundamentos de su in
forme o que nos diga quién ordenó 
que. inventara el mismo. 

-Bueno, puede ser que algún 
comentario de ustedes lo haya es
cuchado algún custodio o alguna 
mala interpretación se haya dad0. 
-El problema es que los chismes 

y los rumores es el método que 
ustedes han utilizado para 
readapatar. 

-Usted tiene la idea de que el 
Consejo actúa al antojo del direc
tor, segun nota periodística. 
· -Y cada vez que me llaman lo 

confirmo,ademásde la opinión que 
los internos tienen de este Conse
jo, seóa muy útil que lo investiga
ran. Cada vez que los llaman son 
presa de angustia y el temor por lo 
que ahora se les haya ocurrido . 

de la sociedad y por lo tanto de la 
Nación. Parece que algunos dipu- _ 
tados de oposición quieren poner 
el voto a favor de la propuesta 
gubernamental condicionando que 
se avance en la transición a la de
mocracia. Ninguna transición de
mocrática es viable si se hace basa
da en la corrupción? el fraude, el 
crimen, el engaño y la inmoralidad. 
La democracia para construirse 
sobre bases finnes debe ajustar 
cuentas con el pasado, porque sino 
tarde o temprano ese pasado vol
verá a tomar el control de la vida 
social. F.n este debate< se ubica la 
nCC4'sidad de que la política recu
pere la moral. · 
. 12.-EIFZLNllamilalostrabajado
res, campesinos, indígenas, muje
res, jóvenes, a todas las organiza
ciones sociales y políticas que ac
túan con independencia dél Estado 
a que discutamos en nuestras orga
nizaciones sindicales, ~jidos, ba
rrios, OnGs, asociaciones, el signi
ficado de este nuevo intento del 
gobierno priísta de que la impuni-

Unos los informantes: de los q:ue se 
ufana el director de ser su~ ojos y 
oídosportenerlosagarradosde ... y 
estar con la constante tensión de 
que si no coopera se les castiga y si 
coopera tiene el riesgo de echarse 
encima el enojo de los internos. Yla 
gran mayoóa que por no cooperar 
está bajo amenaza constante a tra
vés de todos los mecanismos echa
d¡,s_a caminar por la dirección. · 
-¿Alguna pregunta más al ínter-· 

no? ... (mirádas de unos para otros, 
molestia de.quien es dañado en su 
j ~arquía porque un interno se atre
ve a hablar!~ de tú). 

-No, creo que es todo. 
-Quiero hacerles dos peticio-

nes: primera, que me regresen mi 
libreta que en la última revisión me 
robaron, y segunda, que si me van 
apermitirpasarelmaterial escrito a 
mi esposa les dejó para hacer un 
diplomado que se dejó hace 8 días 
y hasta hoy sigo esperando res
puesta. 

Tres pensamientos pasaron por 
mi mente de regreso a mi celda: 

A) La resistencia conciente y con 
argumentos ante la intolerancia del 
otro generan nuestra identidad. 

B) Si nos llamara ol Consejo para 
conocer los problehias de los inter
nos y las propuestas de solución, 
en lugar de ocupar el tiempo en 
prácticas intimidatorias, represivas 
y de hostigamiento, ¡otra cosa se
ria! 

C) Cada que nos hacen consejo, 
· los internos nos sentimos como 

borrego en el banquillo de los aeu
sados rodeado de lobos en celo, 
hambrientos. 

Ahora entiendo la necesidad del 
Comité de DerechosHutnanospara 

. cuando algún interno sea llamado a 
Consejo haya alguien que por lo 
menos atestigüe y de fe de cómo se 
lo tragaron. 

dad siga imponiéndose sobre to
dos nosotros, envileciendo y em
pobreciendo a los ciudadanos. En 
las calles es cionde debemos derro
tar ese proyecto neo liberal del po
der narcofinaciero que nos mal go
bierna. En el fraude bancario reali
zado por Zedillo y su gabinete de
cimos una vez más: ! Ya basta¡ 

Responsable de puhHcación: 
Geranio M. Carrera 

Despues de /a botrachera ·del 
Mundial de Francia 98, en que 
como.lo expresó Eisa Doria, .. un 
gol nos conmovió más que una 
masacre en Chiapas•, desperta- · 
mos con la cruda realidad del 
Méxíco Profundo. ¡Apoyemos la 
ley de Amnistía! · 

Paco Ríos Agreda 

LiNlDAD DE ACCIÓN ANTE 
LOS EMBATES DEL 

PRl-GOBlERNO y DEL PAN 

•• Paco Ríos Agreda /JI y U/Jima parte 

Para Jsadora, tejedora de sueños y amazona de unic.omios · 

Desde esa fecha histórica has
ta el momento presente se han 
estado dando más aprehen
siones de dirigentes de orga
nizaciones cOm.o El Barzón, el 
MUP, de la Unidad Cívica 
Felipe Carrillo Puerto (~e- · 
cialmente por el desalojo del 
predio de Santa F é, en el que 
se destapan los sucios nego
cios de la anterior administra
ción panista en SJR) y están 
pendientes de r~e otras 
órdenes de aprehensión en 

. contra de otros dirigentes so-
ciales. El PAN está cargando 
volUll.tariamente con lo que 
ellos llaman "el rezago en la 
justicia" y que nosotros deci
mos que, ~tá pagando ciega::
mente las facturas que go
bierno priista le heredó y las 
que han asumido como pro
pias (por ejemplo la ley mor
dt1Z"a en contra de quienes 
cubren la nota roja). 

Los panistas quisieran; se
gún las declaraciones del -di
putado blanquiazul Ramón 
Soto, que la Comisión Estatal 
de Derechos H\bllallOs des
apareciera para que los fun.. 
cionarios no fueran objeto de 
ninguoQ reelamación por abu
sos de autoridad. Rara coinci
dencia panista con la política . 
zedillista para Chiapas y para 
el país. No quieren observa
dores de las violaciones a los 
derechos humanos. Mejor ha
bría que pelear por una demo
cratizacion en el nombramien
to del Ombudsdam local y por 
una real indepaldmcia de esta 
instancia 00'1 respecto de lós 
gobic:mOs federal y estatal. 

La Sociedad Civil no debe 
permane.s::er ajena a estas ac
ciones del panisino qucreta
no. El derecho de libre asocia
ciÓn está plasmado en el arti
culo IX de la Constitución 
Política de los Estados Uni
dos Mexicanos que dice: "No 

·podrá coartarse el derecho de 
asociarse o reunirse 
pacificaniente con cualc¡uier " 
.:>bjeto lícito ... " o en articulo 
XI de Comtitución de Queré
taro, en el cual se afirma: 
"Esta Comtitución reconoce 
el caracta" plural de la socie
dad de Quecétaro. F.n come
cumcia, las autoridades están 
obligadas a fortalecerla; alen
tando la participación demo
crática de individuos, organi
zaciones y partidos políticos 
en el desarrollo integral del 
Estado". 

El reconocimiento a las ·or
ganizaciones sociales, econó
micas, políticas y culturales 

no es lD1 favor de las autorida
des para con la ciudadanía, 
éste ~ claramente lD1 dere
cho constitucional. Exijámos 
efectivamente·ese derecho, de 
no ser así estaremos para
fraseando, con nuestras pala
bras y con nuestras circuns
tancias, el· discurso de aquel 
sacerdote antinazi: 

"Primero vinieron por los 
comunistm y yo no hablé cla
ro, pf)rque no era comunista 

Después vinieron por l<JS 
zapatistm y yo no hablé cla
ro, porque no era zapatista 

Después vinieron por los 
del Barzón. por/os perredistm 
y demm opositol'fs y yo no 
hablé claro, porque no era 
banonista, ni perredista, ni 
opositor. 

Después vinieron por los 
del FIOZ y yo no hablé claro, 
porque no era del FJOZ. 

Entonces vinieron por mi y 
ya no quedaba nadie que ha-: 
blme por mí... " 
Parafrásis sobre el texto de 
Martin Niemoller (al caso 
queretano ). 

CONCLUSION 
-

Por wtimo, quisiera knninar 
esta participación con lo que 
expresé hace -casi tul año, 
antes del triuof o panista, el el 
Foro "Interpretaciones de la 
lucha magisterial en Qucréta
ro"· celebrado en la ENEQ: 
"Nos t.oca diseñar juntos una 
estrategia par~ enfrentar al 
paoism.o. Aquí se deben ubi
car los e.IDx:rros tmitarios de 
las organizaciones sociales, 
de la sociedad civil y de los 
partidos prógresistas de Que
rétaro". A ello añadiría tam
bién el generar lD1 proyecto 

· alternativo de país al del mo
delo neoliberal, en el que los 
banqueros y el capital 
t:ramnacional no se apropien 
de la riqueza social que pro
ducen los trabajadores. Lu-

. chemos por una salida políti
ca en Chiapas; converjamos 
realmente en lD1 e.IDx:rz.o de 
tmidad en la acción para fre
nar la represión del PRI-Go
biemo y del PAN. 

Texto leído al térlllino de la 
"Marcha Ciudadan8 coldra la 
Represión del GohiErDo Panista 
y por la Libertad de los Presos 
Politiéos" en el "Foro de Análi- . 
sis sobre la Situación Social del 
Estado", en la Plaza de la Inde
pendencia, el martes 23 de Junio 
de 1998. 
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-EL GOL . / 

AgllStín Escobu 1;!ªª""' 
A José Luis -llvarez Hidalgo 

El hmes 29 de junio!, el mero día de San 
Pedro y San Pabl'. Luis Hemández se 
internó en el área chica, sacándole la 
lengua del calendario azteca a las loco
motoras Diesel, para disparar a boca de 

_ jarro, venci~do al portero. No pochía 
decir cwm.tas veces .brinqué, ni cuantas 
más abracé a mis compañeros de traba
jo, no recuerdo los inumerables y desafo
rados-gritos que el gol arraÍlcó del fondo 

_ de mi alma. Eso sí, al día siguiente ama
necí crudo y afónico. Sin voz he estado 

· toda mi vida; afónico algunas ocasi.oÍles. 
Triste, al final del cotejo pinté mi raya: 
Viva México, nos chingaron ¿y qué? Los 
alemanes no impidieron que continuara 
festejando la derrota, como si hubiera 
si.do triunfo. El gol del Matador es inolvi
dable, al minuto cinco del segundo tiem
po de aquel memorable hmes, no se me 
olvida. 

Es tanto mi entusi.atmo por ese último 
gol de ia selección, en el mundial de 
Frairéia, que, a donde qµiera que estoy 
me sigue sin cesar; mi mujer ya me 
empieza a molestar porque la he desper
tado con mis gritos de gol a medí.anoche. 
Ha llegado a tal pWlto la situación que no 
puedo contener mi emoción, me desbor-

-da. El domigo pasado durante las com
pras en Wl.a tienda de autoservicio ro
deado de Wla multitud que mecm;¡ca- -
mente llenaba cmritos con diversos pro- -
duetos "como los que salen m la tele", 
ordmados en estantes, al alcance de la 
mano, pero sumamente distantes del 
bolsillo, por Wla extraña asociación de 
imágenes, ante los balones del departa
mento de pelotas, creí ver a Luis "Her
nández disparando a l~ red alemana. Sin 
pensarlo, grité a pulmón abierto Wl es-
. candalosoeimagjnario ¡gooooooool! brin
cando y levantando los brazos al cielo 
enmedio del gentío~ TodomWldo volteó a 
mí; cientos de ojos se clavaron m mi cara 
con tal fuerza,-en Wl.a mirada mtre sor
prendida y recriminatoria, cuando toda
vía no terminaba de exhalar la 8Iargada 
sílaba. Cuando tomé conciencia del lugar 
donde estaba, bajé los br&Zos lentamen
te. Tenía la ·esperanza que otros aficio
nados al juego del hombre posmodemo 
se solidarizaran conmigo, que me acotn.- -
pañaran enmi eufórico grito, pero no, me 
dejar~ solo, no miraban lo que yo tenía 
en ID1 memoria, en mi imaginación. Que 
tenible sensación de tristeza y horfandad. 
Primero bajé los brazos, luego incliné la. 

' cabeza; l.a sangre invadió mi rostro hasta 
convertirlo Ell jitomate a pWlto de esta
llar. El gmtío me señalaba burlonamente 

· por lo que boté las mercancías y salí _ 
corrimdo del lugar mimtras la multitud · 
se arremolinaba en las cajas registrado.: 
ras para pagar las facturas que cobra la 
vida. -

LOS DELFINES DEL DESIERTO 

EL' VIEJO H lPPlE 
_(La madrugada entre sábado-y domi11go) 

• Franllich 

Estoy aquí, m mi sala, despierto. 
Acabo de regresar de Wl concierto de 
rock local. Escucho Wl disco de New 
OrderWla y otra vez; es mi último día 
de vacaciones ( dominga, 1 :20 AM). 
A veces me pregunto (casi a diario) 
cuál es la realidad. ¿la escuela o la 
vida? Es dificil contestar, pero lo in
tento. Si .la realidad es dura y eruel 
(como dicen), entonces la realidad 
eStá m 1 escuela, o en :tm campo de 
concentración cualquiera; pero si la 
realidad es otra onda mas cool, Ellton
ces dudo que la realidad sea la escue
la. La realiidadno se forma de escue
la y vida.No. la realidad es aquella 
que responde a la pregunta de cómo 
será la vida, ·y si . queremos saber 
cómo será la vida (qué tan cruel), no 
hay más que ir a la escuela y observar 
descuidadamente a Wl profesor. Esa 
es la realidad. 

Woody Allm dice: "Mira lo que 
hace y dice Wl profesor y haz lo 
contrario, asi. será la vida." No puedo 
evitar la realidad, nada la detiene. Es 
muy fuerte. El lWl.es tenninan íllis 
vacaciones, welvo a la realidad es
colar y Coronado seguirá con sus 
clases de cálculo; volverán los inter
minables y ridiculos lavados cerebra
les; aprenderemos que el mWldo de
berla prescendir de fronteras e, iróni
camente, se nos dice que méxico es el
mejor país del mWldo (Wl país pobre, 
pero honrado). . 

Sigo aquí. Afuera Wl mWldo rota. 
Nace gente. Muere gente. Aquí no. 
Mi vida tennina esta mañana. Y otra 
vez el, 1.Unes, mi ,PfOfesor de inglé$ 
contara en clase como en Wl mes más 
recibirá su segtmdo doctorado (se 
graduó de profesor a los diecisiete -
años, casi a -Dii edad); y dirá que 
nosotros no podemos ni con la escue
la~ dirá que en un par de años 
e~os arrepentidos de noo ha
ber podido resolver prblemas de in
crementos y derivaciones. Hablará y -
hablará . de ,sus hazañas y proezas; 
nos platicara de la toma del Campes
tre, del verano del amor, de Avándaro· 

' ' nos contara de su estancia m la 
com\Ula de Oaxaca, del día m que 
golpeó al soldado en Wl.a manifesta
ción y de su primera bomba molotov. 
Recordará su aburrida y larga· yida, 
sus slogans baratos, sus momentos 
lujoriosos, sus ondas filosóficas y 
e"erará que le apla~os y lo c~
stderemos Wl héroe nacional como a 
López Portillo. Se olvida (ignora) de 
que gracias a su moda del rock, existe 
MTV; de que por culpa de su -
Avándaro prohíben en México los 
conciertos masivos; se olvida de que 
fue Wl hippie porque esa era la moda: 
traía Wl morral y en él un libro de Jalil 

Gibrán; gritaba "Paz y amor"; le gusta
ban los Beatles y los :Ooors; creía en el 
amor, fumaba marihuana, miraba pelícu
las de Godard, de Wamol, de Kubrick y, 
de prónto, cr_eció: se olvidó del marxismo 
y del existencialismo (se unió al PRI), se 
dedicó a ver películas de los hermanos 
Almada (recuerden que a partir de los 
hippies, el cine mexicano se especializó 
-en ese estilo) y, para colmo de males 
dejó su marihuana que tanto amaba, y 
ahora fuma Marlb0ro lights. 
. El tipo ése ni se imagina que sé muy 

bien que -es Wl tonto; hasta Wl niño de 
once años sabe más cosas que él (foto
síntesis, sintaxis, álgebra, etcétera). 

Ustedes pensarán: 
-El profesor es todo llll genio. 
Y preguntarán: 
-¿Cómo explicas entonces que se 

haya graduado a· los diecisiete años 
de edad? 

Muy sencillo:. él no hizo la prepa. en 
sus tiempos salias de la seclllldaria y -
entrabas directo a la normal. Sin ma
temáticas IV, sin cálculo, sin qÜímica 
III, sin física III, sin nada dificil: Ellos 
(los hippies) tuvieron todo fácil y ya 
graduados nos limaron de co8as que 
ni se imaginan. Problemas que que no 
puedm resolver: si.da, drogas, viola
ciones, películas tontas,Wl desinterés 
por todo. Ellos lo tuvieron todo: músi.-

- ca, cambiospoliticos,ideólogos, guías 
espirituales, escritores, pintores, 
cineastas cools. Pudieron cambiar el 
mWldo. Y lo lograron: leberaron al 
sexo y nos llenaran de-filmes pomo; 
acePt:aron la marihuana y nos dejron 
invmtos como el crack; creyeron en 
Lenin y lo cambiaron por el libro 
comercio; tuvieron a Wamol y publi
caron El mil· chistes; 1ivieron al rock 
y lo cambiaron por el disco; eran los ·
hombres con mí1 causas y no pudie
ron ~ con Wl.a; estudiaron de t<?do y 
ttermmaroon trabajand9 como retar- , 
dados profesores de inglés o como -
mecánicos. Y se_ quejan de nosotros. 
_¿Por qué? Parque sobrevivimos. Tal 
_vez no creemoos en algo. pero sobre-
vivimos. Los hippies no reciclaban y 
se decían amigos, del planeta; noso
tros, o reciclamos o nos podrimos. 
Fácil. Sin elección. Ellos inventtaron 
el amor libre y ahora el sexo casual no 
existe es mortal. Fn las escuelas nos 
liman de basura, nos hacen creer-en 
historias para retardados mentales 
sobre niños héroes que mueren por la 
patria, mientras que el presidente de 
la república se gasta el dinero del 
pueblo; nos enseñan cosas que no 
aprendem<?s y que nWl.ca usaremos. 
Pero aparmtamos hacerlo. Sobrevi
vimos. Y cuando nos molesta por la 
manera de vestir, lo ignoramos o le 
damos la razón. Sobreviviremos, lo 
sabemos, y sabemos-que aWl.que pe
leemos_ por cambiar algo, cualquier 
cosa, no la cambiaremos. ¿Qué que
da? Engañar al profesor. & Wl par de 
años te graduarás, -~as algo o no; 
como otros tantos. Si te gusta lo que 
haces, lo harás bien. No cambiarás el 
mWl.do, no serás parte de nada. So
brevivirás, eso es todo. La vida con
tinuai'á y Wl día morirás. Eso es todo. 
Mientras tanto, buscarás sobrevivir y 
buscarás Wl -sentido a tu vida. Lo 
buscarás en la televisión, en el canal 
6, m NBC, en Fox, en el Disney 
Channel; vivirá~ engañado (por ti 
miSD?-o) como todos lo han hecho; 
decepciondo, pero cómodo. Mientras 
tanto irás a la escuela. Aprenderás a 
mentir, a copiar, a venderte. 

-Life is cheap- me digo. 
No lo creo completamente, pero 

me lo digo. Yo, al igual que ustedes, 
simplemente sobFevivo. 

Fr~.IlichMorales,Metro-Pop, 1997, 
&:tictones SM y Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes. 
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Beneficiará a más de 4mil productores 

Ampliación de recursos al Programa 
Emergente de Fenóme11:os Meteorológicos 

El Gobierno del Estado de Querétaro y la 
Secretaria de Desarrollo Rural de la 
SAG AR, a través de sus titulares, Igna
cio Loyola Vera y José Antonio Mendo
za Zazuete, respectivament~; suscribie
ron Wl convenio de ampliación de recur
sos al Programa Emergente de Fenóme
nos Meteorológicos por 1.4 millones de 
pesos, que beneficiarán a más de 4 mil 
productores y a wa población de 55 mil 
cabezas de ·ganado. 

Es monto se suma a los 2.6 millones 
autorizados por el . titular del ramo 
Romárico Arroyo Marroquín, en mayo 
pasado; por lo que da Wl total de apoyos 
para este año por 4 millones de pesos, 
para aportar a los ganaderos queretanos 
complementos alimenticios y forrajes, 
luego de que fueron afectados por las 
sequías y heladas que han asolado el 
campo de la enticiad, se dio a conocer. -· 

Y según reconoció el representante 
del Gobierno Federal, debido alas gestio
nes realizadas por el gobernador Ignacio ~ 
Loyola Ver~, -para este año en recursos 
del gobierno de la República y estatales, 

. Un día antes del partido de Méxi(:o 
con no sé.quién, recibo dos comentá
ri,os que no ·me harán agradables los 
próximos días, meses, ~os. En wí 
caso la sitriación de abuso sexual por 
parte de lDl a<Julto hacia varias niñas, 
.en. otro algo muy parecido pues se 
trata de Wl adulto "educado", es decir 
con \Dla cmera profesional, catoli
cismo in:cltú.do, pero que intenta hacer 
c6mplices a varios alUtDnos de · su 
romance "extramatrimOnial" vía la 
posibilidad. de reprobarlos en caso 
contrario. . . 

Cuando escuchamos (que ni es la · 
primera vez) que lDl adulto a~usa de 
varias menores y que las mamás 
probablemente lo sepan y que quedan 
calladas, podemos focalizar varias 
plDltas de la madeja violencia. Una de 
esta~ plmtas nos la da esa pato.logía 
.social que se comparte en algunas de 
nuestras culturas, en-al~as ocasio
nes con el membrete "cargarás tu 
cruz y sufrirás de por vid8" y por 
tanto "si• me entero que tu padre, tío, 

se canalizarán a Querétaro Wl total de · 
160 millones de pesos para el sector 
primario,incluidoslosderivadosde Aliai
za para el Campo. Ante ello, el goberna
dor Ignacio Loyola Vera reconoció que 
"esto es el resultado de wa comunica- · 
ción directa, armónica y. constante con el 
gobierno del presidente Ernesto Zedillo, 
que si.empre ha estado atento a las nece
sidades de los productores queietanos". 

El predlcai}or Alberto 
Motted encabeu la 
"cruzada de 
evangelización" en 
dllttnta1 dudade1 del 
continente. 
Contbiuamenfe se hace 

· acompañar del ·comediante 
argentino Jorge Porcel, 
cuyo radical cambio de 
vida. "Vive Ammca Latina 
101 días más grande• de su 
historia, pues el Evangelio 
está Influenciando la 
cultura y veranos años de 
una cosecha evangelí1tica 
sin paralelo" .. 

/tfJu€" í:ftiAÚ e- ·~'~·.;;.:- · ·, 

"EN F-oJ(_.,,J.\ !JF ;IZNA 
co-,.; 6E"T..;,v !'.>E"L. 1 E 

Educación para la Sexualidad 

MI MAMÁ Y Ml MAESTRO ME MIMAN 

• Elkllbeth Contrertú Coün 

hermano," abuelo, maestro o padrastro te - religimes,_incluso en algunas denuestras 
, viol~ o abusan de ti tmgo que resignar- culturas la tri.eja es ~go aceptado social
. me pues es tu cruz ... " Fn lDl diario de mente puesto que nadie hace nada para 
circulación nacioÍlal se hablaba dé \Dla detener esta tendencia, sin embargo tam
investi.gación en cierto estado de la repú- bién es llamativo que lDl adulto x tenga 
blica mexicana en la cual lDlO de cada.6 · que coaccimar a sus estudiantes para 
niños eran abusados en su infancia por que acepten \Dla situación de complici
lDl adulto, sin embargo de este no se sabe dad por participar en lDl8 relación de 
nada, el ocultamiento porque son varo- amantía. Creo qtie el ser adulto implica 
nes ,es muy significativo .. y motivo para también en ocasiones hacerse responsa.: 
elucubrar la dichosa hipótesis de que por ble de sus actos, y en este sentido no 
eso seguro serán homosexuales cuando existiria en este caso ningún motivo de · 
crezcan. El que lDl varón adulto casado persecución hacia jóvenes estudiantes 
tenga mi.a amante más joven general- que no tienen nada que ver con esa 
mente no es .algcr del otro mlllldo, y responsabilidad en lDla relación de tres 
menos algo lejano a nuestro mlDldo y es como la que este docente ha elegido. 
accidental -que además sean católicos Vemos como espacios para hablar, es
puesigual existen situaciones así en otras cuchar, leer, reflexionar, disfiutar,. crear, 

En el Museo Regional de Querétaro se 
encuentra expuesta la obra del maestro 
Al'l!andro Rqjas, en la que exalta la 
me:dcanidad. El murall1ta ha 1ldo, además, 
restaurador de obras pictórica• y fundador cid 
Taller de Conservación en la Basílica de 
Guadalupe, así como de un centro de 
conservación en Antigua, Guatemala. La 
UNESCO lo ha ~od.do mm.o expEl'to en su 
área. 

reconocer aspectos de las manifesta
ciones de las sexualidades humanas, 
son muy necesarios aún entre perso
nas "preparadas" y "maduras" y ge- -
neralmente no se presentan ni se dan 
en las instituciones educativas. 

Que chavos y chavas si lo puedán 
comentar, hablar y reconocer que no 
es su "cuete" entrarle a \Dla situacióri 
personal como la de su maestro, nos 
ubica en el mommto especial por el 
que pasan, es decir que nuestros hijos 
y nuestras hijas se han preparado 
para hacerle ftmte a hechos como 
éste (que además les tensi.ona muchó 
y por eso lo comentan a quien esto 
escribe) y poder intentar det~er de · 
alguna manera su involucramient:O. · 

Espero que hayan entendido que · 
\Dla no se mete situaciones semejan
tes por respecto a la vida privada de 
esos adultos. Sin embargo creo que si 
han entendido que ya no es posible 
quedarse calladas/os ante .situacio
nes que les lesiona en slfs calificacio
nes, sus estudios y su vida emocional. 



Pánfilo y Primitivo 

llENE USTED 
RAZÓN 

• Sigifredo Soltero Alvídrez 

-¿Qué pasó, Don Pánfilo? ¿Ya se le pasó 
la tristeza? 

-¿Cuál tristeza? yo nunca pensé que 
fuéramos a pasar a semifinales. 

- Yo no hablába de la tristeza por los 
resultados del mundial, sino porque su par
tido perdió las tres elecciones de goberna
dor. 
-Mírelo, o sea que ahóra sí quiere hablar 

de política. 
-Pues mire, como ya nuestra selección 

no pasó a mayores, no tiene caso s~ir los 
partidos tanto como antes. Ahora st pode
mos platicar de los resúltados electorales. 

-Pues ya que _insiste. Efectivamente nos 
dió tristeza, sobre todo por Chihuahua, 
donde teníamos las más altas posibilidades. 
Pero por otro lado, no dejamos de congratu
lamos de que uno de los principales objeti
vos que perseguimos, se esté cumpliendo. 
-¿Que les puede hacer congratularse des

pués de los resultados? 
-En mi partido luchamos por la 

· instauración de la democracia, Don Primiti
vo. Y los resultados logrados en Chihuahua, 
donde efectivamente el voto nos fue adver
so, nos hablan de que la democracia ha 
avanziido y la alternancia es posible. 
-Pues chulada de consuelo. Sólo ustedes 

pueden congratularse por haber perdido. 
-No nos alegra la derrota, sino el hecho 

de que la democracia avance. 
--Oiga, con esos resultados, como que a 

sus dos principales a8pirantes a !agrande les 
file mal, ¿no? 

-¿A los dos? Explí~. porque no le 
entendí. 
--No se haga, Don Primitivo. Para todo 

mundoquedaclaroqueconesaderrotadesu 
. partido, Pancho Barrio perdió bonos, y casi 
queda descalificado para la grande. 

-Innegablemente que tiene usted razón, 
aunque me duela reconocerlo. 
-Y el otro aspirante, Chente Fox, tam

bién salió raspado. 
-¿Y él por qué? 
-Todo el país supo que el candidato de 

su partido en Chihuahua, no era el que . 
Pancho Barrio quería, sino el queF º!<- apo_yó, . 
por lo que ahora Pancho podrá decir "¿ya 
ven? se los dije, ese no era el bueno" y los 
seguidores deFox en Chihuahua, y él mismo, 
resulta que ahora quedaron mal. 

-Pues reconozco que tiene piqte de la 
razón, Don Primitivo. Aunque para nuestra 
desgracia, seguramente habrá quienes cul
pen a Barrio de la derrota, aunque los estu
dios realizado8 por nosotros mismos y por 
la prensa ¡)rofesional, revelan que su gobier-
no fue bueno. · 

-"-Mucho tendrán que reflexionar, Don 
Pánfilo, si es que quieren llegar al 2000. 
-Y ustedes también. Don Primitivo. Basta 

con que se pongan a pensar qué hubiera 
pasado corrZacatecas si hubiéran postulado 
aM~al, en lugar de mandárselo de regalo 
a Andrés Manuel. 

-Esa fue bronca de Mariano. 
-Fue culpa de todos, Don Primitivo. Ya 

ve, en Chihuahua-eligieron democráticamen
te a su candidato y ganaron. y en Zacatecas 
no sólo impusieron candidato sino que ade
más le cénaron el paso a otro, y perdieron. 
-O sea que usted insinúa que gracias a su 

partido, también nosotros aprendimos. 
-Aunque le duela reconocerlo, Don Pri

mitivo. Y ale dije queen mi partido luchamos 
por la instauración de la democaracia, y 
tanto hemos logrado que hasta en su partido 
han aprendido. Les falta aplicarla en todo el 
país, no sólo. donde mi partido está fuerte. 
-Bájele ae volumen. Don Pánfilo. Mejor 

vámos a ver la final, a la que por cierto usted 
le acertó en cuanto los equipos que juegan. 
-Sale. Le voy a Brasil. 
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Explica algu·nas mejoras el director de Servicios Municipales 

Colabora la ciudadanía en la limpi~za 
Nlldtro compromiso es mantener limpia 
la ciudad como ha estado en los últimos 
días, con la oolaboración de la ciudadanía, 
que parre el frente de su casa, no tira la 
basura en las calles y la deposita en los 

_ contenedores, así conio separar los dese-
chos orgánicos e inQrgánicos y reciclar el 
vidrio, papel y aluminio que representa una 

. fuente de ingreso, señaló el director de 
Servicios Municipales, Alfredo Cabral 
Parra, quien explica las ventajas del cam
bio del tercer tumo .con respecto al servi
cio de recolección de basura que se pres
taba hasta hace unas semanas. 

Asinlism.o, señaló que "el servicio que 
se brinda a la ciudadanía es· a la medida de 
la necesidad de cada habitante: en los 
:fracciOQamientos. se ha solicitado que. la 
bas\U'a no la saquen fuera de su 
fraccionamiento, sino que la junten en un 

. solo lugar para que cuando pase el camión 
sea rápida y efectiva la limpieza". 

Inversión de 4 millones Respecto a los negocios del cenlro de la 
ciudad, comentó que "se ha. -pedido que no 
saqúen la basura cuando vayan a cerrar su 
negocio, sino que durante el horario de 
operación y el camión va a pasar a recoger 
los desechos". 

Con una inversión de 4 millones 172" mil 905 
pesos, se adquirieron unidades para las áreas 
de Obras Públicas, Concertación Social, Desa
rrollo Agropecuario, Servicios Municipales y 
DesarrolloComwútarioporelayuntamiento de 
SanJuandelRíoconrecursosptovenientesdel 
Ramo 33. Las unidades que se adquirieron 
con recursos del programa de F ortalecirnien
to Municipal son una retroexcavadora, un 

No deja de ser un deporte rudo para formar 
el carácter, el box. Brutal incluso para un ser 
apasible, de inegable naturaleza pacifica, 
como la de él. El dominio de su técnica le 
sirvió, no obstante, para emprender su cami
no en el periodismo al encontrar cabida eri las 
páginas del El Nacional como columnista 
deportivo. Obligado fue entonces el reinicio 
de los estudios que realizó. eti la escuela 
Carlos Septién García, compartiendo c:;l aula 
con figuras en ciernes, entre otros, Vicente 
Lefiero. 
·Vendría después su participación en la re

vista La Nación, donde conoceria los resor
tes ocultos, las nonnas, las trabazones del 
oficfo.Ahísenutriríatambiéndelpensamien
to de los idealistas católicos que e8cribían 
para la publicación y recibiría su influencia 
vital. 
· Entonces, insensiblemente, lo anclarían a la 
gran ciudad sus afectos, su persistencia y el 
regodeo de intimar con quienes se perfilaban 
como estrellas de nuestro universo infonna
tivo y cultural: Rosario Castellanos (recono
ciendo su noviazgo con el boxeador amateur 
en El Uso de la palabra), Manuel Buendía 
(invitándolo a colaborar en la revista Cruce
ro), su misma esposa ("shererista de corazón 
en el diario Excélsior). etc. · 

_ Con el tiempo la macrocefálica urbe lo ago
biaría _y decidiría retomar a su termfio, su 

tractor de oruga; siete unídades volkswagen, 
dos camionetas doble cabina nissan, dos 
barredoras y dos camiones de basura. 
Por lo que el reeµiplazode la unidades viejas 

que tiene el ayuntaJ)liento será paulatino para 
poder atender a la ciudadanía como se debe 
.y con la maquinaria realizar obras sin tener . 
que rentar la maquinaria pesada, ya que sig- . 
nifica uri ahorro significativo. · 

. Por último, AJ:fredo Cabral Parra dijo 
que "el horario para sacar la basura será 
entre la~ seis y ocho de la mañana y 
después se darán a conocer las rutas y sus . 
respectivos horarios". (Una M. Salinas 
Flores) 

A 7 años de.tu muerte · . te), aspiración que ve cumplida antes de su 
muerte,acaecidael22dejuniode 1991. 

CHAVA AMIGO 

• Julián Alvarez Cervantes 

querdio Sari Juan, para aquí reemprender su 
labor periodística (: imponer su estilo en 
nuestro medio. 

Así en el semanario Vértice, en la revista 
Versión de Provincia (de la que fue director), 
en el periódicolaOpinión, entre otros, ejer
ció un periodismo honesto y lúcido. 

En sus é!ftículos y reportajes dio voz al 
pueblo, lo hizo hablar, bien o mal, de su 
ciudad, su municipio, sus ferias, su gobierno. 
Lo motivó a expresar sus disgustos, sus 
desencantos, sus iras. Y cuando no quiso 
hacerlo él mismo-hizo la crítica a travéz de 
"Juan Ríos" seudónimo con el que irritó a más 
de un funcionario. 

En reconocirnientO a su experiencia y su 
valía, la cátedra y el cargo público le fueron 
ofrecidos también. 

Fiitalrnente su deseo de registrar los hechos 
importantes de nuestro mwúcipio lo lleva a 
investigar .y a escribir su Historia de San Juan 
del Río (contemporánea, predominantemen-

"Como el hombre, el periodista, cuanto 
más humilde y sencillo es, más veridico y 
vali0sosetoma". JuiciodeElenaPoniatoWlka 
para honrar a penodistas como él, como Sal
vador Barrera. 
Es en justicia.reconocido como sanjuanense 
ilustre y su biografiaocupa e1 penúltimo sitio 
en la publicación respectiva del departamen
to de Desarrollo Cultural del Ayuntamiento 
(lm). . 
Merecid9 homenaje a tan significada figura 

de nuestro periodismo. 
Se lo rendirnos también aquí, a los siete 

aíios de su muerte: 

-
Miniatura 

Sanjuanense 
El único tiempo dedicado al Mundial 
de Futbol. de mi parte, fueron los 
minutos en que Miguel Angel 
Granados Chapa comentaba al res
pecto en su "Plaza Pública" · radio
fónica, por ello mismo no lo conside
ro tiempo perdido. 

.__-----Juan Antonio Camacho -
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